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4 192 Погружение в историю  
Первый школьный иммерсивный театр 
представил премьеру «Герои моего города»

Города меняют люди  
Губернатор Игорь Артамонов 
провёл серию встреч с жителями

Сила в правде  
Через Липецк прошёл одноимённый
поезд-музей Министерства обороны РФ
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— Поликлиника у нас в Елецком была 
запланирована на 2030-е, — рассказала 
Светлана. — Но мы посмотрели на ма-
мочек с колясками, стало очевидно, что 
поликлиника им необходима сейчас. 
Сначала обратились к нашему депутату 
Дмитрию Погорелову (депутат горсовета 
по округу № 29. — Прим. ред.), он посове-
товал собрать подписи. У нас все состоят 

в группах, в домовых чатах. Все общаем-
ся и решаем задачи. Поэтому в снегопад 
мы не жаловались, а вместе вышли чи-
стить улицы. И вместе обратились к вла-
стям, чтобы в микрорайоне построили 
поликлинику и вторую школу. 

Губернатор Игорь Артамонов провёл серию встреч 
с активными жителями новых микрорайонов Липецка

Работа управляющих компаний, стро-
ительство новых школ и поликли-
ник, дорожная развязка — Игорь 

Артамонов встретился с жителями Евро-
пейского, Университетского и Елецкого 
микрорайонов и обсудил с ними самые 
животрепещущие вопросы. Общение про-
ходило в актовых залах новых современ-
ных школ и длилось по несколько часов. 
Вопросы жители задавали лично и в об-
щем чате в соцсетях. Вместе с главой ре-
гиона во встречах участвовали глава Ли-
пецка Евгения Уваркина, спикер горсовета 
Евгения Фрай, депутаты округов и руко-
водители профильных ведомств. Поэтому 
многие острые проблемы обсуждались 
и решались на месте.

Ужесточить 
законодательство

Неудовлетворительная работа некото-
рых управляющих компаний стала одним 
из первых поднятых вопросов.Губерна-
тор отметил, что проблема особенно ярко 
высветилась в момент коммунальной ава-
рии в январе, когда без тепла осталось бо-
лее 50 тысяч липчан в центре города (см. 
№ 2 от 16 января 2024 года).

— Если «Квадра» ликвидировала по-
следствия за сутки, то управляющие ком-
пании тянули. В итоге только на одну из 
них получили 900 жалоб за день. Чтобы 
подключить дома к отоплению, при-
шлось собирать рабочих со всего регио-
на. От управляющих компаний, которые 
подвели город и жителей, нужно избав-
ляться, — жёстко заявил губернатор. 

Действующее законодательство мак-
симально лояльно к управляющим ком- 
паниям, считает Игорь Артамонов. По- 
этому необходимо ужесточить ответ-

Школа для Елецкого
В то, что в Елецком появится ещё одна 

школа, мало кто верил. Да, школа № 60 
переполнена, однако новую строить было 
негде. Под неё предлагали снести мест-
ный стадион, но жители не согласились. 
Строить на других площадях не позво-
ляли нормативы. Одной из возможных 
площадок рассматривался участок, рас-
положенный в ЖК «Елецкий Лайт». Од-
нако земля находится в шумовой зоне 
«г» военного аэродрома. Администрация 
Липецка вела долгие переговоры с Ми-
нистерством обороны, чтобы то выдели-
ло деньги на изучение подлётных зон. 
В итоге в 2022-м ограничение с террито-
рии «Елецкий Лайт» сняли. А в 2023-м 
Министерство просвещения одобрило за-
явку Липецкой области на строительство 
школы на 1 224 места. По региональному 
проекту «Современная школа» нацио-
нального проекта «Образование» Липец-
ку выделили 1,5 млрд рублей. 

— Евгения Юрьевна ездила в Москву 
согласовывать новый проект, — рассказала 
Светлана. — Мэр теперь для нас свой чело-
век. Нашим вопросом занимались все.

— Мы очень ценим неравнодушных 
и активных граждан, которые озвучи-
вают проблемы, доносят их до нужных 
инстанций и добиваются реальных дей-
ствий, — поблагодарил за активность всех 
собравшихся Игорь Артамонов. — Вектор 
движения понятен, будем работать с учё-
том всех возможностей, которые дают нац- 
проекты и федеральный центр.

В ответ активные граждане пред-
ложили проект продления автобусных 
маршрутов до строящейся поликлиники. 
Губернатор обещал, что проект рассмо-
трят, но после завершения строительства. 

Парк Авиаторов
Губернатор поддержал предложение 

о развитии в микрорайоне парка Авиа-
торов. Как он метко заметил, «от парка 
там пока только одно название».

Парк заложили в апреле 2017-го, по-
садив аллею из 200 деревьев в честь Ге-
роя России Олега Пешкова, погибшего 
при выполнении боевого задания в Си-
рии (см. № 17 от 2 мая 2017 года). Под 
посадку тогда подготовили 5 га, предпо-
лагалось, что парк займёт 40. В апреле 
2018-го в парке провели экологический 
субботник и посадили аллею Авиаторов 
в честь лётчиков Липецкого авиацентра, 
20 Героев Советского Союза и восьми 
Героев России. Правда, уже в июне «Зе-
ленхоз» сообщил о краже 30 туй. Целе-
направленно парком с тех пор не зани-
мались — по сути его так и не разбили. 

Для сравнения: участие в закладке пар-
ка Победы принимали практически все жи-
тели города. Более 400 тысяч деревьев и 700 
тысяч кустарников высаживались трудовы-
ми коллективами, школьниками и студен-
тами в течение трёх лет — в 1973–1975-м. По-
требовалось ещё 12 лет, чтобы торжественно 
открыть парк. Хотя изначально его при- 
урочили к 30-летию Победы, парк открыли 
только в 1987-м. 

Губернатор пообещал областное финан-
сирование для парка Авиаторов, но требует-
ся ещё и наше с вами, то есть всех жителей, 
активное участие. Огромный парк в 40 га 

   ВЕКТОР ДВИЖЕНИЯ ПОНЯТЕН, БУДЕМ РАБОТАТЬ 
С УЧЁТОМ ВСЕХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ, КОТОРЫЕ ДАЮТ 

НАЦПРОЕКТЫ И ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЦЕНТР

« «

ГОРОДА МЕНЯЮТ ЛЮДИ 

ственность и критерии, по которым выда-
ются лицензии. Должны быть расширены 
полномочия надзорных ведомств и сило-
вых структур.

— Мы решили выйти с законодательной 
инициативой в Госдуму России, — сообщил 
Игорь Артамонов жителям Елецкого ми-
крорайона. — То, что творят управляющие 
компании, пора заканчивать.

Построить поликлинику
Игорь Артамонов рассказал о стро-

ительстве поликлиники для жителей 
Елецкого и Университетского микрорай-
онов. За это его лично поблагодарила 
местная активистка Светлана Вольская.
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Досрочное голосование на выборах президента 
России началось в воскресенье, 10 марта, 
в девяти приграничных районах Белгородской 
области, сообщает РИА Новости. Это сделано для 
безопасности жителей из-за возможных обстрелов 
территории региона со стороны Украины. 
Досрочное голосование там продлится до 
14 марта. Также досрочное голосование проходит 
в зоне проведения СВО в Херсонской, Запорожской 
областях, в труднодоступных регионах страны. 
В Заполярье сотрудников избиркомов доставляет 
морская авиация Северного флота. Выездные 
бригады посетили уже большинство отдалённых 
постов наблюдения и подразделений воинских 
частей в Мурманской и Архангельской областях. 

Крым подготовил второй иск к Украине по 
энергоблокаде, сообщает РИА Новости. 
«Общественная палата Республики Крым 
сформировала иск в Верховный суд РК 
с требованием признать за гражданами России, 
проживающими в Крыму, право на компенсацию 
морального вреда, причинённого вследствие 
ограничения права на жизнь и здоровье 
в результате энергетической блокады полуострова», 
— цитирует агентство главу парламента региона 
Владимира Константинова. 
С Украины в пользу крымчан планируется взыскать 
более 3 трлн 448 млрд рублей. 
Арбитражный суд Крыма на прошлой неделе 
зарегистрировал первый иск о взыскании с Украины 
ущерба бюджету региона от энергоблокады 
в сумме более 3 трлн рублей. Иск подали 
к трём ответчикам: правительству страны, 
Минэнерго и «Укрэнерго». 
Крым был полностью обесточен в ночь на 22 
ноября 2015 года во время подрыва опор на 
территории Херсонской области. Россия запустила 
энергомост из Краснодарского края, который на 
полную мощь заработал весной 2016-го. 
Позднее в Крыму ввели две новые ТЭС — 
«Таврическую» 
и «Балаклавскую», а также построили 
электростанцию на Сакской ТЭЦ.
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ИСК К УКРАИНЕ

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

(парк Победы занимает 50 га) невозможно ни разбить, 
ни обустроить без участия всех жителей Липецка.

Выехать из Елецкого
Ещё один острый вопрос, который подняли жи-

тели, — увеличение числа выездов из Елецкого. Ми-
крорайон оказался, по сути, отделённым от города 
— выезд у него только один. По словам губернатора, 
решение этого вопроса потребует времени и сил. 

— Это один из самых густонаселённых районов 
города. И, к сожалению, с массой проблем, сложив-
шихся ещё на стадии его проектирования, — при-
знал проблему Игорь Артамонов.

Новые нацпроекты в помощь
Общей проблемой для жителей новых микро-

районов оказалась нехватка развивающих секций 
для детей. И в Елецком, и в Европейском мамы про-
сили построить для детей дома творчества. Игорь 
Артамонов обещал вернуться к этому вопросу после 
сдачи в эксплуатацию новой школы в Елецком.

В микрорайоне школа должны быть построена к де-
кабрю 2024-го. В четырёхэтажном здании будет доста-
точно места для размещения кружков и секций. Плюс 
под открытие кружков, рассказал губернатор, сейчас 
подбирают помещения на первых этажах новостроек. 
Глава региона также обсудил с жителями Европейского 
возможность постройки поликлиники: 

— Сегодня не планируется строительство этой поли-
клиники, но я не говорю, что этого не будет завтра. Мы 
все слушали Послание президента к Федеральному со-
бранию. Я потрясён объёмом выделяемых средств на фе-
деральные программы. Нам остается чётко продумать, 
чего мы хотим, — это касается и поликлиники, и дома 
творчества. Следует разработать проект и найти вариан-
ты вхождения в эти программы.

В 2024 году 14 уже существующих и продлённых 
до 2030-го нацпроектов дополнятся ещё пятью: 
«Семья», «Продолжительная и активная жизнь», 
«Молодёжь России», «Экономика данных» и «Ка-
дры». Эти новые нацпроекты могут дать дополни-
тельный финансовый стимул развития и Липецку.

Европейское преображение
Игорь Артамонов озвучил планы на 2024 год для ми-

крорайона. Это благоустройство парка «Европейский» 
и дворовых территорий, озеленение, ремонт школы 
№ 30 имени Героя России Олега Пешкова и дорог на 
улице Шерстобитова и Воронежском шоссе, устройство 
тротуаров, освещения, парковок, модернизация контей-
нерных площадок. Всё это стало ответом на запросы жи-
телей, которые они озвучили через портал «Развиваем 
Липецкую область вместе» и соцсети.

Российские военные уничтожили очередной 
американский танк M1 Abrams под Авдеевкой, 
сообщает «Российская газета» со ссылкой на 
советника главы ДНР Игоря Кимаковского. 
Это уже четвёртый американский танк, 
уничтоженный в зоне СВО. 
На прошлой неделе Минобороны сообщило об 
уничтожении Abrams на Авдеевском направлении. 
Танк американского производства подбили 
российским Т-72Б3 с первого выстрела. Ранее 
ведомство сообщало об уничтожении сразу двух 
Abrams, один из них подбили с помощью дронов-
камикадзе «Упырь».

ОЧЕРЕДНОЙ ABRAMS

Приоритеты-2024
В приоритетах работы на 2024 год глава региона 

обозначил повышение зарплат, экологию и здраво-
охранение. Губернатор отметил, что новые нацпро-
екты позволят провести ремонт в городских ДК 
и старых детских садах. 

Информацию о том, что в этом году на улицах 
города появятся первые 25 новых трамваев, 40 км 
сетей модернизируют и проложат новую ветку по 
улице Стаханова, жители встретили аплодисмен-
тами. В этом году, рассказал губернатор, планиру-
ют сдать в эксплуатацию обновлённый «Октябрь». 
Буквально через несколько недель состоится запуск 
первого цеха ЛТЗ. 

— Было бы проще построить завод заново в чи-
стом поле, — признался Игорь Артамонов. — Но мы 
против разрухи в городе и за восстановление леген-
дарного завода. Спасибо всем, кто пришёл и дал об-
ратную связь. Все поступившие вопросы запущены 
в работу. Подобные встречи с жителями нужно про-
водить постоянно — рассказывать людям о возмож-
ностях, которые есть у города, особенно с учётом 
Послания президента, где предусмотрено огромное 
количество разделов, касающихся семьи, образова-
ния, здравоохранения, ЖКХ, дорог.

_____________________________________________________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото: пресс-служба правительства региона
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С о школьной сцены Мишка 
Водопьянов грозится до-
машним: «Я буду лётчи-

ком!» Те не верят и гонят парниш-
ку на сбор сена. Пройдёт 10 лет,  
и мечта мальчишки сбудется… Это 
он совершит первую в истории че-
ловечества посадку самолёта на 
Северном полюсе. Спасёт экипаж 
парохода «Челюскин». И первым 
из советских лётчиков будет бом-
бить Берлин в августе 1941-го. 

Так теперь проходят уроки 
истории в школе № 72. В минув-
ший понедельник премьерой «Ге-
рои моего города» здесь открылся 
первый в области иммерсивный 
театр.

На улицах Липецка
А пока будущий лётчик-по-

лярник Герой Советского Союза 
генерал-майор авиации Михаил 
Васильевич Водопьянов — юно-
ша, который только знакомится 
на танцах с девушкой и, влюбля-
ясь с первого взгляда, делает ей 
предложение. Мальчика Мишу, 
юношу Михаила играют разные 
артисты-школьники. Вдумчиво, 

эмоционально, по-настоящему. 
Да, не профессионально, но непо-
средственно и живо.

— И я, как вы, хочу быть лёт-
чиком! Вы мой кумир, Михаил 
Васильевич! — звонко заявляет 
пионер Серёжа Литаврин. А через 
несколько лет его назовут «Со-
колом Ленинграда» и «Рыцарем 
воздуха».

В ту секунду ловишь себя на 
мысли: оказывается, они, два ле-
гендарных лётчика, виделись 
здесь, на улицах Липецка.

Наши Герои
Сцена меняется — и вот уже 

перед нами юный Паша Папин, 
будущий командир взвода авто-
матчиков 10-го гвардейского воз-
душно-десантного полка, гвар-
дии старшина. 12 марта 1945 года  
в критический момент боя Па-
вел Андреевич пожертвует собой  
и бросится под танк с гранатой.

Феодосий Ганус сидит на при-
горке с однополчанами. Редкая 
минута отдыха. Бойцы всё не 
устают ёрничать над немецкой 
фамилией Феодосия, на деле же 

истового, всем сердцем советского 
гражданина.

В январе 1943-го у хутора Но-
вая Надежда, что под Сталингра-
дом, немцы подожгут танк. Весь 
экипаж, пять человек, предпочтёт 
смерть плену. Среди них будет  
и Феодосий Григорьевич. И всё по 
причине той же немецкой фами-
лии только спустя 53 года сержан-
ту Ганусу присвоят звание Героя 
Российской Федерации.

Эффект погружения
Но пока эти четыре героя живы 

на сцене школьного театра. Мечта-
ют, влюбляются, танцуют, надеют-
ся. В театральной постановке наме-
ренно много света, тепла, любви. 
И много непридуманной жизни, 
которую оставила нам история. 
Здесь много настоящего: от воен-
ного кителя и пилотки до дисково-
го телефона. Костюмы решили не 
шить, а купить раритетные вещи  
в столице. Военное обмундиро-
вание на актёрах-школьниках то 
самое, как носили ребята, практи-
чески их сверстники, 80 лет назад.

Но больше всего зрителя поко-
ряет прикосновение к спектаклю. 
Вот главный врач строго выгова-
ривает Михаилу Водопьянову не 
нарушать режим и остаться до-
лечивать раны, даёт наставления 
медсёстрам помогать писать пись-
ма родным. В следующую мину-
ту эти заветные треугольнички 
медсестрички раздают зрителям.  
А вот главный врач в зале: трогает 
моё колено — волнуется, заживает 
ли рана. В следующей сцене в зал 
спускаются артисты с кусочками 
блокадного хлеба. 

Театральный урок длиной  
в 45 минут пролетает на одном 
дыхании. А когда на расстоянии 
вытянутой руки от меня детский 
хор исполняет песню «Мир без 
войны», испытываю, как и все  
в зале, сильнейшее эмоциональ-
ное потрясение.

Оперативным штабом в Липецкой области проведено 
плановое командно-штабное учение (КШУ) 
«Технология-2024». Как сообщили в пресс-службе 
УФСБ по Липецкой области, оперативной группой 
был отработан комплекс мер по пресечению в 
Лебедянском районе террористического акта на объекте 
промышленности региона. В рамках КШУ изучены вопросы 
межведомственного реагирования, эффективности 
алгоритмов проверки первичной информации  
о террористической угрозе, реализации комплекса мер по 
минимизации последствий диверсионно-террористических 
актов в рамках осуществления первоочередных мер. 
Также в обстановке, максимально приближенной  
к боевой, отработаны алгоритмы действий сил и средств 
по поиску, обнаружению и нейтрализации диверсионно-
террористической группы.

Учитель липецкой гимназии № 64 Ольга Теплова стала 
победителем Всероссийского конкурса «Мой лучший урок». 
Преподаватель в финальном этапе в Москве очно защитила 
разработку урока в естественно-научном направлении 
и успешно ответила на все вопросы жюри. Для педагога 
это не первый опыт участия в подобных конкурсах, 
профессионализм уже неоднократно демонстрировался 
на школьных и муниципальных научно-методических 
конференциях, мастер-классах и конкурсах. Ольга Теплова 
готовит учеников-олимпиадников 7–8 классов в центре 
поддержки одарённых детей «Стратегия» и является 
учителем высшей категории. 

КОМАНДНО-ШТАБНОЕ УЧЕНИЕ

 МОЙ ЛУЧШИЙ УРОК
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Первый школьный иммерсивный театр представил 
премьеру «Герои моего города» (6+)

В Корпоративном университете Новолипецкого 
металлургического комбината открыли новый 
выставочный сезон. Его начали с экспозиции, 
посвящённой цифровизации. Липецкие студенты смогли 
первыми посетить выставку «НЛМК. Как цифровалась 
сталь». Большинство экспонатов цифровые. 
Интерактивные панели, картины с дополненной 
реальностью, левитирующие объекты и стенды 
производственных переделов помогают максимально 
погрузиться в производственную атмосферу и оценить 
цифровые решения, которые применяет комбинат.

 КАК ЦИФРОВАЛАСЬ СТАЛЬ
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ПОГРУЖЕНИЕ  
В ИСТОРИЮ

 От детства до фронта. В школе № 72 рассказали 4 истории  
 о наших земляках – героях войны 
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Чтобы добиться такого эффекта погружения, шко-
ла закупила специальное оборудование: 3D-проектор, 
светильники заливного света, качественную звуковую 
аппаратуру. И в этом помогли деньги гранта.

Дойти до каждого сердца
— В прошлом году мы придумали патриотический 

проект «Подвиги моей страны: тогда и сейчас», — рас-
сказала директор школы № 72 Елена Вячеславовна 
Андреева. — Фонд культурных инициатив, куда мы на-
правили проект, поддержал нашу идею. Нам выделили 
более 2 млн рублей на реализацию. И мы решили со-
здать иммерсивный театр, в котором будут задействова-
ны и учителя, и ученики. 

Непривычный пока для липецких школ вид теа-
трального искусства позволяет максимально вовлечь 
как актёров, так и зрителей в действо. Ведь сценой ста-
новится и зрительный зал. Рассказывать о героях на уро-
ках — стандартная тема, но это редко находит отклик 
в юных умах и сердцах. Сыграть их историю жизни на 
сцене, да ещё подключая к действию зрителей, — совсем 
другое дело.

— Спектакль «Герои моего города» — это рассказы 
о земляках-героях, — поясняет заместитель директо-
ра школы № 72, учитель русского языка и литературы 
Юлия Сергеевна Ирзаева. — Их именами названы улицы 
города. Наша школа носит имя Феодосия Григорьевича 
Гануса. Однако часто ни сами ребята, ни их родители 
даже не имеют представления, кто эти люди: Папин, 
Водопьянов, Литаврин, Ганус.

Создать сценарий
Художественного произведения, которое легло бы  

в основу спектакля, не было. И Юлия Сергеевна сама 
села за сценарий. Лето ушло на запросы в архивы и му-
зеи. По крупицам собрала истинные, а не вымышленные 
или домысленные факты из биографии четырёх героев. 
Письма, мемуары, дневниковые заметки, вырезки из 
газет — пересмотрела сотни документов, чтобы создать 
живую историю про них. 

Но стоило ли перегружать юных актёров-школьни-
ков и школьников-зрителей тяжёлыми по своей сути 
событиями, страницами истории, буквально залитыми 
кровью? И учитель нашёл выход — четыре истории по-
казывают эпизоды из жизни, в которых больше надеж-
ды, чем боли, больше мира, чем войны.

Постановкой спектакля занимался профессионал — 
Евгений Власов служит в Липецком академическом теа-
тре больше 13 лет. 

— Мне уже доводилось работать с детьми. Однако  
в столь серьёзном ключе — впервые, — делится Евге-
ний Викторович. — Школьникам-артистам пришлось 
рассказывать трагичные по своей сути истории. Они 
должны были эмоционально проникнуться в свои роли, 
почувствовать персонажей. Я считаю, им это удалось.  
А некоторые даже во время репетиций, которые дли-
лись больше двух месяцев, так увлеклись театром, что 
теперь мечтают стать артистами.

Система воспитания
Премьерный показ спектакля прошёл ещё в феврале. 

Сначала «Героев моего города» увидели родители: при 

первом показе зал пустовал, во время второго — не 
хватило мест в зрительном зале, публике пришлось 
тесниться на широкой лестнице. В этот раз на спек-
такль пригласили всех учеников школы и «Первый 
номер».

— Сегодня я не так волновалась, — признаётся 
ученица 8 «В» класса школы № 72, актриса иммер-
сивного театра Елизавета Попова, сыгравшая глав-
ного врача госпиталя. — А тогда было очень страшно. 
Но теперь я уже нуждаюсь в зрителях, аплодисмен-
тах. Живу сценой и мечтаю стать актрисой. Уже ре-
шила: буду поступать в театральный.

— Я думаю, нам удалось добиться главного резуль-
тата проекта: театр позволяет создать систему патрио- 
тического воспитания в школе, — говорит Елена Вя-
чеславовна. — Когда у каждого ребёнка: и у артиста,  
и у зрителя, появляется живой интерес к истории 
своего города и его героев, к истории своей страны.

_____________________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин 

ТЕМА НЕДЕЛИ

 СПРАВКА

Иммерсивный театр — один из самых 
молодых видов театрального искусства. 
В переводе с английского языка слово 
immersion означает «погружение, 
вовлечение». Так называют постановки, 
аудитория которых становится их 
соучастником.  
В России первым иммерсивным спектаклем 
стала постановка «Норманск» в Центре 
имени Мейерхольда. За основу сюжета 
режиссёр Юрий Квятковский взял 
постапокалиптический роман «Гадкие 
лебеди» братьев Стругацких.

Рецензия
В 2023 году наша школа стала победителем конкурса 
Президентского фонда культурных инициатив, выиграв 
большой грант на реализацию и открытие иммерсивного 
театра. И уже осенью ребята проходили кастинги в новую 
театральную студию «Вне формата», руководителем 
которой стал один из актёров театра драмы имени Толстого 
Евгений Власов. Он же поставил самый первый спектакль 
студии, носящий красноречивое название «Герои моего 
города». Постановка повествует нам о подвигах уроженцев 
Липецкого края в период Великой Отечественной войны,  
в частности Гануса Феодосия Григорьевича, именем 
которого названа наша 72-я школа.  
Одной из главнейших задач спектакля стало пробуждение 
интереса к истории Отечества, знание которой, особенно 
в условиях сложившейся геополитической обстановки, 
необходимо каждому образованному человеку.  
Именно историческая основа постановки пробудила во 
мне искреннее к ней любопытство, которое, к счастью, 
было вскоре удовлетворено, поскольку мне как журналисту 
школьной газеты удалось присутствовать на показе не один 
раз.  
Разумеется, студия, находящаяся у самых истоков своей 
истории, не выдаст максимум в момент показа первого 
спектакля. Ребята только начинают набираться опыта, 
в то время как сама школа постепенно оснащается 
новым оборудованием и материалами. Но стоит 
признать, что уровень, показанный ребятами уже сейчас, 
количество проделанной работы удивляют и восхищают 
одновременно.  
Актёры действительно вложились в данные им роли. 
Каждый по-своему, но все от горящего трудолюбием  
и любовью к своему делу сердца. Как зритель я не смогла 
не выделить для себя сцену, запавшую в душу чуть больше 
остальных, — фрагмент трагической гибели Папина. Мне 
пришлось сдерживать слёзы. Причиной тому — актёрская 
игра ребят, которая вряд ли может оставить кого-то 
равнодушным. 
Также нельзя не сказать про интерактив со зрителями 
на протяжении всего спектакля. Во время просмотра 
у вас будет возможность научиться складывать 
фронтовые письма, попробовать «блокадный» хлеб, над 
которым трудятся повара нашей столовой, поговорить 
с персонажами постановки, — всё это усиленное 
специальным освещением и звуковым сопровождением 
вовлекает и погружает зрителя в атмосферу событий, 
которые проживают актёры на сцене. 
На результат помимо актеров работала вся школа: студия 
танца «Сантарана», показавшая красивейший танец, 
наши художники, создавшие прекрасные декорации, 
руководство школы и, конечно, студия вокала «Остров 
детства», давшая спектаклю трогательный финал, 
заключительным лозунгом которого являются важные 
слова, отражающие посыл всей постановки, — «Мир без 
войны»… 
Спектакль «Герои нашего города» определённо 
заслуживает вашего внимания. Ребята — огромные 
молодцы, их работа и вложенные силы, создающие 
чудесную форму юношеского искусства, достойны 
уважения и искренней похвалы.

Ученица 9 «Г» класса школы № 72  
Мария Зверева 

Светлана Бедрова, 
председатель департамента 
образования администрации  
города Липецка: 
— Я впервые увидела этот 
спектакль, и он меня поразил своей 
реалистичностью, вовлечённостью. 
В первые минуты на верхних рядах 

ребята ещё переговаривались между собой, но очень 
скоро зрители замерли, и тишину в зале нарушали 
только аплодисменты. В такие моменты видишь, как 
меняется настроение ребят. Как по-настоящему их 
трогают истории, которые нам рассказал школьный 
театр. Я не считаю себя сентиментальным человеком, но 
от слёз удержаться не смогла. 
Уверена, опыт 72-й школы нужно транслировать на 
другие образовательные учреждения города.

 УВЛЕЧЬ РЕБЯТ ИСТОРИЕЙ

 В школьном иммерсивном спектакле «Герои моего города» задействованы 50 человек, в том числе 18 артистов-школьников 

 Всё в иммерсивном театре было по-настоящему:  
 от военной одежды до атмосферы 
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Объекты и мероприятия по благоустройству Липецка 
утвердили на сессии горсовета 

ОБНОВЛЕНИЕ
В соответствии с наказами липчан отраслевые депар-

таменты представили перечень работ по созданию 
комфортной городской среды. Урбанистические 

проекты парламентарии приняли единогласно.

Городская среда в цифрах
46-я сессия городского Совета выдалась математиче-

ской в том плане, что много говорилось о финансирова-
нии приоритетных направлений городского развития. 
Председатель департамента финансов Татьяна Григо-
рова, рассказывая о внесении изменений в городской 
бюджет, отметила, что увеличенная на 180 млн рублей 
дотация из областного бюджета в текущем году пойдёт 
на содержание, ремонт дорог и благоустройство дворо-
вых территорий.

— Из собственных средств городского бюджета пла-
нируется израсходовать 153,4 млн рублей на оплату до-
полнительных работ капитального ремонта двух школ: 
№ 54 и 63, проведённого в 2023 году в рамках проекта 
модернизации школьной системы образования, на за-
вершение строительства «умной» модульной спортив-
ной площадки в районе посёлка Сырского, разработку 
проектно-строительной документации, в том числе 
строительство школы в Университетском, реконструк-
цию дороги, проходящей через лог к жилым домам на 
улице Баумана, строительство участка № 3 кладбища 
в селе Ссёлки. Устройство подпорной стенки вдоль ми-
крорайона Взлётного в целях соблюдения технологиче-
ских требований и ввода объекта в эксплуатацию. Также 
в целях исполнения судебного решения необходимо вы-
везти свалку с улиц Свиридова и Кривенкова, — сказала 
глава финансового департамента.

Ремонт двора
На реализацию новой программы «Ремонт дворовых 

территорий города Липецка» планируется выделить 
51,6 млн рублей, в том числе на ремонт и содержание 
детских игровых комплексов — 1 млн рублей. В насту-

ГОРСОВЕТ

Спикер горсовета Евгения Фрай вместе с семьёй 
приняла участие в квизе «Семейные династии», который 
провела Школа креативных индустрий. Мероприятие 
было приурочено к объявленному в России Году семьи. 
Всего в квизе приняли участие шесть семейных команд. 
Участникам предстояло ответить на 21 вопрос об 
известных российских династиях. Например, 
с представителями какой известной художественной 
династии связано основание современного балета 
и сценографии? Назовите увлечение семьи Семёновых-
Тян-Шанских, которое они пронесли сквозь поколения. 
Команда спикера горсовета «Муми-тролли» объединила 
четыре поколения. По итогам квиза они заняли 2-е место. 
Победителем стала команда «Мандариновый дракон» 
— семья Ивашовых, которая представляла 7 «В» класс 
гимназии № 12, и 3-е место заняла команда «Незнайки» — 
семья Касьяновых из Школы креативных индустрий.

Депутаты горсовета на 46-й сессии единогласно утвердили 
изменения в Положение «О порядке присуждения 
и выплаты городской литературной премии имени 
Алексея Липецкого». Так, члены жюри больше не смогут 
подавать заявки на соискание премии. Вручение наград 
победителям не будет приурочено ко дню рождения 
писателя — 8 февраля. Среди других изменений — 
увеличение срока для соискателей премии с 3 до 5 лет, 
в течение которого после издания произведения можно 
поучаствовать в конкурсе. А номинация «За лучшую книгу 
для детей» заменена на номинацию «За лучшую детско-
юношескую книгу». Новая редакция Положения также 
предусматривает размещение информации о победителях 
премии на рекламных конструкциях в городе. 
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ПОЧЁТНЫЙ ГРАЖДАНИН  

СЕМЕЙНЫЙ КВИЗ  

ПРЕМИЯ АЛЕКСЕЯ ЛИПЕЦКОГО

КО
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пившем году увеличен объём субсидий на благоустрой-
ство территорий в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды» до 27 млн рублей.

Также Татьяна Григорова упомянула о том, что де-
партаменту ЖКХ из городского бюджета выделят 24,4 
млн рублей на приобретение пяти квартир для инвали-
дов с целью последующего заключения договора о соци-
альном найме. Готовится проект субсидирования управ-
ляющих компаний и их подрядчиков в размере 50 млн 
рублей с целью покрытия расходов на работы, которые 
они осуществляют по заявкам жильцов. 

В результате бюджет города в 2024 году по дохо-
дам составит 22,3 млрд рублей, а по расходам — 22,9 
млрд рублей, с дефицитом в 679 млн рублей. Но обще-
ственные пространства должны быть такими, чтобы 
проводить там время, чтобы в городе хотелось жить. 

Проезд открыть?
Нюансы благоустройства и комфортного прожива-

ния обсуждались в ходе дискуссий. Депутат по избира-
тельному округу № 21 Андрей Захаров, говоря о транс-
портном коллапсе в Военном городке, который создался 
из-за того, что в микрорайоне существует единственный 
въезд и он же выезд, предложил сделать второй выезд. 

Предложение прокомментировал вице-мэр Ни-
колай Дергунов, делая упор на приоритет человека 
и его потребностей: 

— Если мы делаем проезд, то найдутся автомоби-
листы, которые не захотят ехать по улице Космонавтов, 
Терешковой и начнут срезать путь. В итоге спокойный, 
тихий Военный городок превратится в автомагистраль. 
И будет другая проблема: во-первых, сбивают людей, 
а во-вторых, загазованность. Поэтому идея не исключа-
ется, но требует глубокого прорабатывания вместе с жи-
телями Военного городка.

_______________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: пресс-служба горсовета 
и из архива «Первого номера»

ГОРОДСКОЕ 
Начался новый этап по выдвижению 
кандидатов на звание «Почётный 
гражданин города Липецка». 
В горсовете по 2 апреля принимают 
документы от коллективов, 
организаций и общественных 
объединений, а также коллективов 
органов местного самоуправления 
города. Полный перечень доступен по QR-коду. 
Представленные кандидатуры будут рассмотрены на 
профильной комиссии горсовета. Затем информацию 
направят для опубликования и общественного 
обсуждения. А на июньской сессии парламентарии 
выберут липчан, которым будет присвоено почётное 
звание. Торжественное награждение состоится в День 
города. Контактные телефоны: 23-93-56, 23-93-63, 23-93-73.
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нии подростков в террористическую деятельность со сторо-
ны Украины:

— Как в Липецке ведётся работа по предотвращению 
привлечения несовершеннолетних к таким действиям?

— Сотрудники полиции проводят постоянные разъяс-
нительные беседы с родителями и несовершеннолетни-
ми, — ответил врио начальника полиции УМВД Липецка. 
— И сейчас мы приняли решение о том, чтобы на каждом 
родительском собрании присутствовал сотрудник полиции, 
который сможет рассказать родителям о способах контро-
ля, позволяющих избежать такого влияния на подростков. 
Это и родительский контроль за гаджетами, и контроль 
времени, проводимого на улице, и прочие меры.

Группа риска
В центре внимания органов внутренних дел остаются 

дети и подростки из так называемых групп риска. 
— Профилактической работой были охвачены 347 

подростков и 677 родителей и исполняющих обязанно-
сти по воспитанию детей, — говорит Александр Труби-

цын. — Особое внимание уделялось противоправным 
действиям в отношении несовершеннолетних, в том 
числе со стороны родителей и лиц, их замещающих. По 
факту ненадлежащего исполнения родительских обя-
занностей привлечён 1 371 человек. Всего же несовер-
шеннолетними совершено за минувший год 105 пре-
ступлений, что на 25% меньше показателя 2022 года, 
когда было зафиксировано 140 преступлений.

Оружейное «перетекание» 
Александр Афанасьев задал вопрос о «перетекании» бое- 

припасов и иных средств вооружения из зоны СВО на тер-
риторию нашего региона: 

— Не так давно на одном из совещаний президент по-
ручил закрыть каналы реализации оружия, прибывшего из 

зоны спецоперации. У нас в городе есть случаи выявления 
такого вида преступлений?

Ответ Александра Трубицына о том, что канал незакон-
ного распространения оружия и боеприпасов дошёл и до 
Липецка, был утвердительным: 

— В настоящий момент проводится целый комплекс 
мероприятий, направленных на выявление боеприпа-
сов, возможно прибывших с новых территорий. Да, та-
кие преступления выявляются, уголовные дела нахо-
дятся в производстве. 

ДТП
Важнейшим направлением государственной полити-

ки является контроль дорожной безопасности. Александр 
Трубицын рассказал, что в минувшем году на дорогах Ли-
пецка погиб 31 человек. Всего зарегистрировано 491 дорож-
но-транспортное происшествие. С участием детей до 16 лет 
произошло 87 ДТП, погибших нет, но травмированными 
оказались 96 детей.

Миграционный вопрос
Александр Трубицын коснулся и вопроса этнической 

преступности, связанной с прибытием большого количе-
ства мигрантов на территорию региона и страны в целом. 

— С лидерами диаспор и этнических групп необходи-
мо и дальше проводить разъяснительную работу, которая 
будет направлена на усвоение иностранными гражданами 
законодательных норм Российской Федерации, на пони-
мание ответственности за их нарушение. Особое внимание 
требуется уделять вопросу о недопустимости разрешения 
различных конфликтных ситуаций неправомерными мето-
дами, — рассказал о планах ведомства глава УМВД. 

Цифры свидетельствуют о результатах такой работы: за 
2022 год было зафиксировано 137 преступлений в среде ми-
грантов, а в 2023-м их число сократилось до 86. 

Кадровая недостаточность
Парламентариев интересовала кадровая укомплекто-

ванность городского УМВД. В условиях усиленного режима 
работы, связанного с ситуацией в стране, говорить о профи-
ците кадров ведомства не приходится.

 — Этот вопрос стоит на контроле у УМВД города и обла-
сти, — заверил Александр Трубицын.

_______________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Иллюстрация: Раиса Александрова

НА 13,3% СОКРАТИЛОСЬ 
КОЛИЧЕСТВО ПРЕСТУПЛЕНИЙ 

НА УЛИЦАХ ГОРОДА, НА 2,3% — 
В ОБЩЕСТВЕННЫХ МЕСТАХ

«

«

В горсовете подвели итоги 2023 года, касающиеся безопасности проживания в Липецке
ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

На постоянной комиссии по правовым вопросам, 
местному самоуправлению и депутатской этике 
оценили уровень преступности в городе и проти-

востояния правоохранительных органов тем, кто дела-
ет нашу жизнь хуже. 

Преступность пошла на спад
О работе профильного ведомства за 2023 год отчитался 

врио начальника полиции УМВД России по Липецку Алек-
сандр Трубицын: 

— Количество преступлений на улицах города со-
кратилось на 13,3%, в общественных местах — на  2,3%. 
Было раскрыто 482 особо тяжких преступления. В це-
лом процент раскрытия уголовно наказуемых деяний 
увеличился на 12,1% в сравнении с прошлым годом. 

В борьбе с наркобизнесом полицейским города удалось 
выявить 631 преступление, 482 из которых принадлежат 
к тяжкой и особо тяжкой категориям.

Интернет-мошенничество
Особую сложность составляет выявление преступле-

ний, связанных с хищением денежных средств посред-
ством информационных технологий. Раскрываемость 
таких преступлений возросла в прошлом году на 3% 
по сравнению с 2022 годом. Полицейскими предпри-
нят комплекс профилактических мер по предотвраще-
нию этой категории преступлений: проверка банкома-
тов города, информационная работа среди населения, 
особенно среди обучающейся молодёжи и  пожилых 
людей. На сегодняшний день охват целевой аудитории 
составляет не менее 20 тысяч человек.

Подростковый террор 
По итогам 2023 года в Липецке зарегистрировано 

шесть преступлений террористической направленно-
сти. Их совершили трое человек, двое из которых несо-
вершеннолетние. 

Депутат по избирательному округу № 3 Олег Косолапов 
спросил про выявление экстремистских преступлений в со-
циальных сетях.

— Регистрируется каждый выявленный факт, проводят-
ся процессуальные действия, и лица привлекаются к уго-
ловной и административной ответственности, — пояснил 
Александр Трубицын. 

Председатель комиссии, депутат по избирательному 
округу № 31 Александр Афанасьев задал вопрос о вовлече-

человек наказан
за ненадлежащее исполнение 
родительских обязанностей1 371 преступление, 

связанное с наркотиками,
выявили полицейские631 раз 

несовершеннолетние 
преступили закон105 

дорожно-транспортное 
происшествие зарегистрировано491 правонарушений 

совершили мигранты86 

ГОРСОВЕТ



№ 10 (485) 12 марта 2024 года8 НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

«Почтовые приключения по Задонской земле» 
— первый филагид-путеводитель с эффектом 
дополненной реальности, маркой гостя  
и филателистическим альбомом теперь доступен для 
путешественников благодаря нацпроекту «Туризм 
и индустрия гостеприимства». Турист, прошедший 
городской квест-маршрут по Задонску, получит 
статус «Задонский почтмейстер» и приз — объёмную 
деревянную марку с сертификатом. Преодолевшим 
маршрут «Задонская кругосветка» присвоят статус 
«Амбассадор Задонской земли» и подарят приз — 
уникальную деревянную карточку с сертификатом. 
Кроме того, «амбассадор» встретится с главой 
Задонского района.

Свыше 1 000 молодых липчан приняли участие  
в четвёртом сезоне программы Росмолодёжи «Больше 
чем путешествие». Участники программы — активисты, 
призёры и победители всероссийских проектов. 
Это школьники, студенты, молодые специалисты из 
регионов, члены семей военнослужащих. Талантливые 
ребята, обладатели специального сертификата, 
сами выбрали туристическое направление. Они не 
только увидели уникальные места нашей Родины, 
но и познакомились с достижениями университетов 
и промышленных предприятий, разработали 
собственные проекты, нашли наставников и новых 
друзей. Более 300 ребят из других регионов выбрали 
направлением своего путешествия Липецкую область, 
желая ближе познакомиться с её историей, культурой, 
успехами местных образовательных, научных 
организаций и бизнеса. Всего в четвёртом сезоне 
программы в 2024 году примут участие не менее  
80 тысяч молодых людей со всей страны.

77 жителей Липецкой области примут участие 
в конкурсе «Мастера гостеприимства», который 
проводится в рамках реализации нацпроекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства». Участники подали 
заявки на направления «Менеджеры индустрии 
гостеприимства» и «Прорывные идеи в туризме».  Всего 
к конкурсу присоединилось более 35 тысяч человек со 
всей страны, а также представители 13 иностранных 
государств. Мероприятие проводится в четвёртый раз. 
Участниками трёх предыдущих сезонов стали  
214 жителей Липецкой области. Трое из них вышли в 
финал, двое стали победителями. Конкурсанты могут 
получить гранты на реализацию своих проектов, 
образование или повышение квалификации, 
предложения о трудоустройстве и профильных 
стажировках, присоединиться к программе 
наставничества. 

ПОЧТОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ

БОЛЬШЕ ЧЕМ ПУТЕШЕСТВИЕ

МАСТЕРА ГОСТЕПРИИМСТВА
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На 48% 
увеличилось число 
номеров в гостиницах  
и санаториях

200  
тысяч детей  
отправились в поездки по  
28 регионам в рамках 
пилотного проекта 
бесплатных путешествий для 
школьников 5–9-х классов

> 10 
тысяч 
новых номеров 
введено  
в гостиницах за  
9 месяцев 2023 года

На 20% 
увеличился 
спрос 
на внутренний 
туризм

75,8 
млн раз  
россияне путешествовали 
по России

13  
млрд  
получили регионы для 
обновления туристических 
центров, обустройства пляжей 
и туристических маршрутов

Национальный проект «Туризм 
и индустрия гостеприимства» 
разработан Федеральным 
агентством по туризму 
Ростуризма во исполнение указа 
президента от 21 июля 2020 
года № 474 «О национальных 
целях развития Российской 
Федерации на период до 2030 
года» и включает в себя три 
федеральных проекта: «Развитие 

туристической инфраструктуры», 
«Повышение доступности 
туристических продуктов», 
«Совершенствование 
управления в сфере туризма».
Срок реализации нацпроекта: 
с января 2021 года по 2024 год 
(включительно). Продлён до 
2030 года. 
Бюджет проекта — более 939 
млрд рублей.

Россия-2023

2,73  
млн человек 
работают  
в туристическом 
бизнесе

ТУРИЗМ  
И ГОСТЕПРИИМСТВО
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213  
проектов 
предпринимателей 
из 38 регионов получили 
субсидии на постройку 
модульных отелей



12 марта 2024 года № 10 (485) 9НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Иллюстрации: Диана Хитрова

3 776 
гостиничных  
номеров

> 1 
млн туристов 
посетили Липецкую 
землю

> 3 000 
человек 
прошли по экотропе «Горная 
страна в миниатюре», что 
находится в 12 км от Ельца

3  
юрты 
установили на территории 
отеля «Ставка Тамерлана» 
в археологическом парке 
«Аргамач»

2  
экскурсионных маршрута  
для гостей из Воронежской 
области открыто в рамках 
проекта «Соединяя Черноземье». 
Гости будут приезжать к нам на 
специальных скорых электричках

135  
коллективных средств 
размещения работает  
на территории региона

Все нацпроекты России 

Липецкая  
область-2023

«

«

Игорь Артамонов, губернатор Липецкой области:

— Наша цель — создание комфортных условий не только 
для жителей Липецкой области, но и, безусловно, для 
гостей, которые приезжают посмотреть на нашу природу и 
памятники, поклониться святым местам. Дороги — это первое 
впечатление любого путешественника. Мы хотим, чтобы эти 
впечатления были приятными, чтобы к нам возвращались.

> 430 
тысяч человек  
посетили 114 фестивалей

1 
областной туристско-
информационный центр 
открыт в Доме-музее Плеханова
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

18+
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Как дончанки-патриотки одели 
главу государства

БУШЛАТ ДЛЯ
ПРЕЗИДЕНТА

Российские дизайнеры одежды смело 
и уверенно занимают свою нишу на 
рынке. Познакомиться с отечествен-

ными брендами можно было на форуме 
Ассоциации стратегических инициатив 
«Сильные идеи для нового времени», куда 
пригласили победителей конкурса «Знай 
наших». Ольга Ничкова (Коваленко), пред-
ставляющая победителя в номинации 
«Креатив» — ростовский бренд DNK Russia, 
предложила президенту Путину померить 
разработанную её фирмой зимнюю куртку, 
украшенную на спине надписью «Бушлат 
из России» и российским триколором. Буш-
лат пришёлся впору. И глава с удовольстви-
ем принял такой подарок. 

Сделано в Ростове
К победе в конкурсе «Знай наших» 

ростовчанки, сёстры Анна и Ольга Нич-
ковы, шли несколько лет. Итог оше-
ломительный: главный приз, встречу 
с президентом и 1 млн рублей в придачу 
получили именно они.

Начинали Анна и Ольга с малого — со 
своих малышей. Будучи в декретном от-
пуске, разочаровались в детской одежде, 
предлагаемой в магазинах: рюшечки, 
синтетика, странные принты. Поэтому 
стали внедрять собственные идеи. Сё-
стры делали наброски, а шить помогала 
мама. Кстати, смешные шапки с заячьи-
ми ушками придумали именно сёстры 
Ничковы ещё в 2015-м.

Профессионального дизайнерского 
образования ни у той, ни у другой не 
было. Ольга окончила журфак, Анна по-
лучила экономическое и юридическое 

образование. Правда, Оля с детства ув-
лекалась созданием нарядов для кукол, 
училась в художественной школе. Но то, 
что стали предлагать сёстры Ничковы, 
пошло на ура. 

— В 2015 году мы с сестрой разработали 
первую коллекцию одежды. У нас было все-
го 60 тысяч рублей, на которые купили 20 
метров разноцветного трикотажа. За восемь 
лет наше дело превратилось в два крупных 
бренда с собственным производством в Рос-
сии, — поделилась Ольга. 

Сегодня производство сестёр Ничко-
вых занимает два этажа «полного цик-
ла», от экспериментальной стёжки и до 
последней пуговицы, — всё пошивается 
в Ростове. Так им удалось разбить стерео- 
тип, что в России, а тем более в заштат-
ном Ростове не может быть стильных 
и классных дизайнеров одежды. 

— Мы должны продвигать достиже-
ния страны, чтобы ни у кого не остава-
лось сомнения, что у нас — лучше! — уве-
рены Ничковы.

Чудо-бушлат
Бушлат, который примерил Путин, 

производится в Ростове с 2018 года. Он 
стильный, лёгкий, мягкий, универсаль-
ный, его комфортно носить. Модель 
впервые представили на Moscow Fashion 
Week (это был огромный оверсайз пухо-
вик), после чего она сразу стала попу-
лярной, причём не только в России, но 
и в странах СНГ, а затем в Канаде, Гер-
мании, Японии, Франции. В 2023 году 
бушлат побывал за полярным кругом 
и выдержал испытание морозом в -50°С.

— Это уже пятая модификация, — 
рассказала о президентском бушлате 
Ольга. — Дизайн остался. Очень долго 
выбирали наполнитель. Это «умный» 
экоаналог пуха, он подстраивается под 
температуру окружающего воздуха. 
Бушлату нипочём перепады температур, 
которые так часто бывают у нас в Росто-
ве. Поэтому их заказывают и Магадан, 
и Салехард, и зарубежье. Например, дети 
едут в тёплой машине, потом выбирают-
ся на мороз, бегают по торговому центру 
и снова на улицу — в этом бушлате они 
не потеют. Ткань куртки непродуваема 
и непромокаема — хоть в дождь, хоть 
в снег с ветром. Бушлат не надо отдавать 
в химчистку — достаточно стиральной 
машины, наполнитель не комкается, 
и пух и перья не летят. У него рукава- 

«ниндзя», то есть основной рукав прод-
лён длинным манжетом, который за-
меняет перчатки. Капюшон похож на 
русскую шапку-ушанку, причём при 
сильном ветре уши можно завязать, 
и они превращаются в шарф. А ещё там 
огромные карманы — тем, кто ходит 
в таком бушлате, даже сумка не нужна.

— И сколько цена такому чуду?
— 20 500 рублей. Детского — 12 500.
— А как вы с размером угадали — сра-

зу президенту подошёл?
— Это универсальный размер — овер-

сайз, он подойдёт каждому, любой ком-
плекции.

— После того как Путин примерил, 
поди, всё разобрали?

— Отправка со склада закончилась, 
но не из-за Путина — у нас стабильно 
высокий спрос.

Чебурашка, Роскосмос 
и Смешарики

На выставке Ничковы поставили два 
манекена. Мужской был одет в спор-
тивный костюм с брендом Роскосмоса 
и бушлат, детский — в худи с Чебураш-
кой и маленький бушлат. Кстати, эти 
бренды — результат запуска коллабора-
ций с Роскосмосом и студиями «Союз-
мультфильм» и «Смешарики». Сёстры 
принципиально транслируют через оде-
жду истинное русское наследие. В 2023 
году создали коллекцию одежды для 
фильма «Чебурашка». 

Интересуюсь, куда потратят вы- 
игранный миллион.

— Создадим новые коллекции, — от-
вечает Ольга, — прославляющие куль-
турный код России и Ростова. Есть уже 
задумки.

_________________________________
Текст: Лариса Ионова

Фото: kremlin.ru  
Инфографика: Антон Переплётчиков 

и Александр Беляев 
Страница подготовлена в рамках совместного 

сотрудничества «Российской газеты» 
и газеты «Первый номер»
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Есть в марте день особый…
Ольга Смирнова 
Родилась в 1953 году в Республике Башкирия. 
Детство Ольги прошло в Тамбовской области, 
а в 1968 году она переехала в Липецк. 
Здесь получила высшее строительное 
образование — в 1978 году окончила 
Липецкий политехнический институт. С 2014 
года — член Союза писателей «Воинское 
содружество», в 2022 году принята в Союз 

российских писателей. Принимала участие более чем в двух 
десятках коллективных сборников, её стихи вошли в «Антологию 
Липецкого края. ХХI век». Печаталась в газетах и журналах 
местной периодики. Автор шести собственных сборников стихов, 
включая один детский. Действительный член Международной 
академии русской словесности.

* * *
Весенние сводки
Предельно коротки,
Гремит канонада без сна.
Похоже, что в этой
Грязи фиолетовой
По оси увязла война.

Грозит в потепленье
Начать наступленье
Осадой не сломленный враг.
Негодного брата,
Наёмника НАТО,
Не хочется боем… А как?

* * *
В лампадном круге
Солдат портреты,
Где рядом внуки,
Отцы и деды.
Судьба России
В доспехах ратных
Дана по силе,
По славе — кратно!

* * * 
Мы для Победы рождены!
Очередное поколенье
За жизнь воюющей страны
Вступает в новое сраженье.
Враги терзают рубежи,
И к сердцу рвутся волчьи стаи,

Елена Губенко  
Родилась в городе Бийске Алтайского края  
в 1958 году, училась в лицее № 44.  
В 1981 году окончила МГУ имени Баумана 
по специальности «инженер-механик». По 
распределению отправилась  
в Сергиев Посад в институт химического 
машиностроения. Проработав там 17 лет, 
вернулась в Липецк. Стихи начала писать  

в институте, но долгое время не решалась на публикации. 

***
Моя галактика — Россия...
Я этот лучший из миров
Делю на дали в дымке синей
И откровенье вещих снов.

Жертвам войн
Гой ты, Русь — золотая косища,
Где прогретый теплом сеновал?
Нас твой зов из минувшего ищет,
Кто в том прошлом из нас не бывал?

Только, звёздную пыль разметая,
Из грядущего мчится сигнал,
Что редеет коса золотая
Той, что Бог волоски сосчитал.

И несут Богородицы руки
Родниковый небеленый плат,
Чтоб закрылась от хлада разлуки
С сыновьями, что младо глядят.

Их запомнить дано молодыми.
Старики только стиснут кулак
И, встряхнувши власами седыми,
Слёзы вытрут, подумав: «Пусть так».

А кому посчастливилось выжить,
Нарожают побольше детей,
Чтобы в голосе детском услышать
Обещанье благих новостей.

Пусть воспрянет забытая вера,
Уводя от раздоров сердца.
Православье считает потери
И верстает наш путь до конца.

Но ополчаются мужи
И в землю жилами врастают.
 
Да, мы умеем воевать!
И заревое знамя славы
Из крепких рук передавать
В свой срок хранителям державы.
 
Отважных дедов и отцов
Храним награды и портреты,
А рядом — доблестных сынов,
Прямых наследников Победы.
 
Полки в бессмертие уйдут,
Но возродится строй за строем,
Где битвы ратные ведут
Потомки Родины героев.

* * *
Россия — великая наша страна!
Вещают легенды, веками
Была ты надёжно крепка и сильна
В сраженьях своими сынами.
 
Отбила немало кровавых атак,
Но снова, забыв про уроки,
К священным границам стекается мрак —
Большая война на пороге.
 
В беде не оставила братский Донбасс,
Не бросила на растерзанье.
А если враги ополчатся на нас,
Мне жаль их старанья заранее.
 
Не к сытным кормушкам поганых Европ,
Подобно восточным мигрантам,
Российские парни, нахмуривши лоб,
Отправятся в военкоматы.
 
Не беженцем в ноги рабом упадёт,
Прося в резервации хлеба,
Уйдёт в партизаны российский народ,
Земля нам поможет и небо.
 
Испытывать Родину нашу в бою
«Кинжалы» и гиперракеты
Надолго охоту свою отобьют,
История помнит ответы.
 
Бессмертными будут сынов имена,
Отдавших Победе все силы,
Пока на планете бессмертна страна —
Великая наша Россия!
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Валентина Корчемная 
Родилась в Кирсанове Тамбовской области 
в семье военнослужащего, в Липецк 
приехала в 1960 г. Окончила Липецкий 
машиностроительный техникум. Первые 
пробы пера были в юности. Печаталась  
в студии «Вдохновение» (руководитель 
Наталья Скворцова), является кандидатом 
в ЛРО РСП, состоит в литературном 

объединении «Серебро слов» (руководитель Геннадий Рязанцев), 
принимает активное участие в концертах, выставках.

Жизнь
Снова весны пробуждение,
Вновь души обновление,
Сердцу радость и озарение,
От долгой зимы спасение.
Птицей по небу скольжение,
Синью в глазах отражение,
Надежды с верой сплетение,
Чистым листом повторение.

***
Звучит оркестр многоголосый,
Кричат грачи, звенит капель,
А по пригоркам и откосам
Цветёт подснежником апрель.
Проснулась озимь на полях,
Оделись сарафаном новым
Берёзы, клёны, тополя,
Весна-красна колдует снова.

Снова весна
Весна готовится к венчанию,
Накинув белую фату,
Она расстанется с печалью,
И будет всё опять в цвету.
Вновь радугой расцвечена,
Блестит алмазами роса,
Зажглись каштановые свечи,
А у берёзки выросла коса.
Все травы дождиком умылись,
Разноголосо грянул гром,
И колоски заколосились
Входя щедротами в наш дом…

Евгений Резвых 
Родился в 1958 году в Липецке. Получил 
профессию электромонтёра, 42 года 
трудился на НЛМК. Сейчас на заслуженном 
отдыхе. Стихи начал писать в юности,  
а с 2000-го года всерьёз занялся поэзией. 
Первые творческие шаги сделал  
в поэтической студии «Вдохновение» 
(руководитель Наталья Скворцова).

Участник ЛИТО «Серебро слов» (руководитель Геннадий 
Рязанцев). Печатался в коллективных литературных сборниках 
липецких поэтов, вышедших в 2021 году. 

В моей душе уже весна
Ещё морозы давят по ночам…
А шум ручьёв я слышу с птичьим гамом.
Мимозу вижу в клюве у грача
На тополе, который рядом с храмом.
Ещё ветра февральские гудят...
Но слышу тонкий запах вербных почек.
Сосульки исхудалые слезят,
В снегу оставив строчку многоточий.
Ещё снега не раз сойдут с небес...
Проталины в полях теплом клубятся.
Как изумруд, сияет хвойный лес,
И ручейки по берегам струятся.
Ещё длинна ночная тишина...
Но песни птиц мне чудятся с восходом.
Зима не зла. Но тёплая весна
Всё долгожданней с каждым новым годом.

Не томи...
Не томи, весна, не томи,
Распахни поскорей свою душу.
Тёплым ветром меня обними,
Жаворонка дай песню послушать.
Отогрей меня, отогрей,
Растопи во мне зимнюю стужу.
Пусть бежит с перезвоном ручей
И грачи оголтелые кружат.
Приходи скорей, приходи.
Опостылел мороз с белой вьюгой.

Никита Алексеев 
Родился в 1998 году в Липецке. 
Окончил Орловский институт культуры 
(бакалавриат), сейчас учится  
в магистратуре. С 2021 года — сотрудник 
Центральной городской библиотеки имени 
Есенина, действительный член Российского 
союза писателей, автор книги «Там, где нас 
уже нет». Член ЛИТО «Серебро слов» при 

Липецкой городской писательской организации. Победитель 
и участник всероссийских и региональных литературных 
конкурсов «Росток», «Восхождение», «Ковчегъ» и других. 

Луч весенний
Луч солнца к нам в окно пришёл.
Он нас согрел...
Своим теплом к нам снизошёл
И песню пел...
Он стал таким, какой мы ждём
На фоне сил...
Пусть будем даже под дождём,
Чтоб он светил...
Чтоб нам дарил улыбок сонм
И жил для нас...
Его не можем потерять,
Чтоб не погас...

Валентина Орехова 
Родилась в 1946 году в Керчи. Окончила 
Днепропетровский железнодорожный 
институт. Пишет стихи с начальной школы. 
Публиковалась в литературных журналах  
и альманахах. В 2016 году издала поэтический 
сборник «Мелодия осеннего вальса». Член 
Российского союза писателей. Номинант 
национальных литературных премий «Поэт 

года» (2018–2019), «Русь моя» (2018–2019). Лауреат и участник 
литературных конкурсов «Придумай продолжение любимой книги» 
(2015), «Поэзия Русской земли» (2018), «Новое слово» (2019), «Ковчег» 
(2020, 2021). В 2023 году стихи автора опубликованы во всероссийском 
литературном журнале «Россия». В 2024 году автобиография автора 
была опубликована в проекте книги о выдающихся людях Липецкой 
области «Наши современники». Руководит поэтическим клубом 
«Листопад» в библиотечно-информационном центре имени Бунина.

Мимоза
Тает снег, и торопливо
Из него бегут в рассвет
Ручьи — звонкие звоночки —
Напоить подснежник цвет.
И ещё лежат сугробы,
Где тениста сторона,
А на рынке, словно солнца,
Шарики мимоз — весна!
Нежный, жёлтый солнца лучик
Дарит свет свой золотой,
Средь зелёных листьев-лапок
Прячет аромат густой.
Веточки ласкают взоры,
Нежно ластятся к руке —
Сердце полнится надеждой,
Сникнет холод вдалеке.

Зима закончилась
Зима закончилась. Устало,
Чуть дышит в окна свет весны...
И я на лёд не наступаю –
Всё призрачно, как мои сны.
Уставшей головой качаю,
Мне холодно, я спать хочу.
Лишь о тепле в душе мечтаю
И, терпеливая, молчу.
Но, забурлив в перевороте,
Летит к весёлому лучу,
Задев меня на повороте...
Остановись! Я ей шепчу.
Цветами сыплет вся и всюду,
Ручьями под ноги течёт.
Проснулась, спать уже не буду,
Вокруг всё радостно цветёт.

Там весна
С зеркалом веду я разговор,
Крашу губы, пудрю слегка носик.
А из глубины глядит в упор
На меня, седая, хмуро осень,
Обещая: белые снега
Холодом окутают постель,
Но отпустит наст ручьи в бега...
Как бы мне не проморгать апрель!
Волосы покрашу в рыжий цвет.
Юбку подлинней или короче?
И уйду с надеждою в рассвет —
Там весна удачу напророчит!

ВКЛАДКА «ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ»
РЕДАКТОР: ДИКАРЕВА А.В.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР: ХИТРОВА Д.М.
ИЛЛЮСТРАТОР: ХИТРОВА Д.М. 

КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ ВАШИХ МАТЕРИАЛОВ: 
ТЕЛ. 285-972, GAZETA1N@YANDEX.RU
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ЗАКОН О ЗАЩИТЕ ЖИВОТНЫХ

ГОСПОДДЕРЖКА НКО

КОМПЕНСАЦИЯ ПО ВКЛАДАМ

ВЫВОЗ ДЕТЕЙ ЗА ГРАНИЦУ

НАЧНИ СВОЁ ДЕЛО

УЖЕСТОЧЕНИЕ ТРЕБОВАНИЙ К ИПОТЕКЕ

Установлены требования  
к содержанию животных  
в зоомагазинах и на птичьих 
рынках. В зависимости от вида 
определены размеры клеток, 
аквариумов, террариумов 
и вольеров и необходимые 
условия для комфортного 
размещения животных. 
Разрешено содержать 
лишь здоровых зверей при 
наличии ветеринарного 
сопроводительного 
документа, заболевшую 

живность предписано 
изолировать и лечить. 
Необходимо также 
поддерживать чистоту. Режим 
освещения должен быть 
приближен к естественному 
циклу жизни (день — ночь). 
Постановление Правительства 
РФ № 934 «Об утверждении 
требований к содержанию 
животных в местах, 
используемых для торговли 
животными» вступило в силу 
1 марта.

С 8 марта дополнен перечень 
некоммерческих организаций 
(НКО), которые могут рассчитывать 
на помощь со стороны 
государства. Согласно поправкам 
в ФЗ «О некоммерческих 
организациях», список 
пополнят организации и фонды, 
осуществляющие деятельность  
в поддержку семьи, материнства, 
отцовства и детства, а также 
занимающиеся безнадзорными 
животными. Речь идёт о 
предоставлении государственных 
субсидий наравне с другими 
социально ориентированными 
НКО и снижении налогов.

Выплату страхового возмещения по 
вкладам с 19 марта 2024 года можно 
будет оформить дистанционно  
в электронном виде через портал 
«Госуслуги» или на официальном 
сайте Агентства по страхованию 
вкладов. Вместо банковского счёта 
также можно указывать реквизиты 
карты платёжной системы «Мир». 
Размер страховой выплаты при этом 
не изменится. Вернуть удастся не 
больше 1,4 млн рублей.

Вывезти ребёнка младше  
14 лет из России в другую 
страну не получится, если  
в его свидетельстве  
о рождении нет отметки 
о гражданстве России. Без 
этого не удастся посетить 
даже Белоруссию, Абхазию, 
Казахстан, Киргизию  

и Южную Осетию. Однако при 
предъявлении загранпаспорта 
несовершеннолетнего никаких 
проблем с пересечением 
границы не возникнет. Эта 
норма закреплена поправками 
в Федеральный закон  
№ 138-ФЗ «О гражданстве 
Российской Федерации».

Теперь открыть бизнес станет 
проще. С начала первого 
весеннего месяца  
в режиме эксперимента начал 
работу комплексный сервис 
«Старт бизнеса онлайн». Он 
позволяет предпринимателям 
в рамках одной услуги 
зарегистрировать бизнес, 
получить электронную 

подпись без личного 
обращения в удостоверяющий 
центр ФНС России и открыть 
счёт в банке. На всех этапах 
для подтверждения личности 
заявителя будут использовать 
единую биометрическую 
систему. Эксперимент 
продлится год — до 1 марта 
2025 года.

С 1 марта Центробанк 
ужесточил требования  
к выдаче ипотеки и ввёл 
дополнительные надбавки 
к коэффициентам риска. 
Поэтому лицам, уже 
выплачивающим крупные 
займы, окажется сложнее 
взять денежную ссуду 
на жильё. В регуляторе 
полагают, что такое решение 

приведёт к снижению уровня 
закредитованности граждан. 
Ведь если потребитель 
тратит более половины 
своего дохода на погашение 
кредитов, то ипотека 
может оказаться для него 
неподъёмной из-за высокой 
процентной ставки, которую 
ему выставит банк.

В марте в России вступает в силу ряд 
новых законодательных инициа-
тив. В частности, оформить ОСАГО 

можно будет на один день, получить ком-
пенсации по вкладам в лишившихся ли-
цензий банках станет проще, а вот взять 
ипотеку — сложнее.

Александр Поляков,  
нотариус

Вопросы наследования
— 15 лет назад я отказался от наследства, 
которое перешло к моему родственнику. 
Могу ли я посмотреть у нотариуса 
документы, которые получил мой 
родственник, и узнать, на основании чего 
это произошло?
— Нет. Нотариус откажет вам в этой возможно-
сти. Он может выдать сведения о совершённых 
нотариальных действиях, но только в рамках 
закона, который гласит, что и нотариусу, и его 
работникам запрещается разглашать известные 
им сведения и оглашать какие-либо документы, 
связанные с нотариальной деятельностью. Све-
дения и документы о нотариальных действиях 
выдаются только тем гражданам  
и организациям, которые их совершали. Данное 
требование исполняется нотариусами неукосни-
тельно. Более того, нарушение этого требования 
нотариусом и его работниками предусматри-
вает серьёзную ответственность, вплоть до уго-
ловной. Если существует спор и он рассматри-
вается в суде, либо правоохранительные органы 
расследуют уголовное преступление  
и при этом заведены гражданские и уголовные 
дела, то нотариус может предоставить суду или 
правоохранительным органам интересующие 
их сведения. А просто так обратиться к нотари-
усу и ознакомиться с документами, которые не 
касаются заявителя лично, невозможно. 
— Моя дочь живёт в психоневрологиче-
ском интернате. Её опекуном является 
интернат. Дочери принадлежит 1/2 доля 
квартиры, в которой я проживаю и тоже 
являюсь собственником. Будет ли интер-
нат наследовать долю квартиры, которая 
принадлежит моей дочери?
— Интернат, являющийся в силу закона опекуном 
вашей дочери, не будет являться наследником  
в случае её смерти. Признание человека недееспо-
собным и назначение ему опекуна не отменяют 
правила наследственного права, по которым уста-
навливается, кто может быть наследником  
и очерёдность наследников. Наследниками первой 
очереди являются дети, родители, супруг умерше-
го человека. Следовательно, в отношении своей 
дочери вы являетесь наследником первой очереди. 
Дочь также является наследницей первой очереди 
в отношении вас.
Вопросы распоряжения имуществом подопечного 
строго регулируются законодательством и подле-
жат контролю со стороны органов опеки и попе-
чительства. Дарить от имени подопечного ничего 
нельзя. Отчуждать недвижимое имущество можно 
только в установленных законом случаях и только  
с разрешения органов опеки и попечительства.

СО
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Со 2 марта автовладельцам стали 
доступны краткосрочные договоры 
ОСАГО. Теперь страховку на 
автомобиль можно оформить на 
срок от одного дня до трёх месяцев. 
В отношении таких договоров 
автострахования также действует 
трёхдневная отсрочка старта, 
как и при оформлении годового 
полиса ОСАГО. В зависимости от 
срока действия такого договора 
страховщик сможет устанавливать 
понижающие коэффициенты 
страховых тарифов. Краткосрочные 
ОСАГО могут пригодиться тем, кто 
редко ими пользуется. Например, 
воспользоваться таким полисом 
смогут автовладельцы, которые 
хотят перегнать авто куда-то для 
перепродажи или временно пустить 
за руль водителя, не вписанного  
в страховку.

КРАТКОСРОЧНОЕ ОСАГО
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В связи с атакой беспилотников в Воронежской области 
6 марта в нашем регионе прошло тестирование 
оповещения жителей об авиационной опасности  
с помощью СМС-рассылки. Оповещение было тестовым. 
Никакой угрозы жителям не было. Разъясняем, что 
означает сигнал «авиационная/воздушная опасность».  
Это значит, что получена информация об обнаружении 
летательных аппаратов, которые потенциально могут 
угрожать инфраструктурным и гражданским объектам. 
При получении такого сигнала все службы приводятся 
в режим максимальной готовности. Зачастую угроза 
оказывается ложной. Объекты обнаруживают на большом 
расстоянии, и требуется время на их идентификацию  
и определение курса. 
— Что мне делать по получении такого 
сигнала?  
— Во-первых, сохранять спокойствие. Во-вторых, 
быть бдительным. Рекомендуется установить на 
смартфоны приложения «112 Липецкая область», 
«МЧС России» и «Радар». В-третьих, надо быть 
готовым, что может прозвучать общий сигнал 

воздушной тревоги. 
Порядок действий в этом 
случае по QR-коду 
— Что не надо делать?  
— В случае атаки БПЛА 
ни в коем случае нельзя 
снимать видео или фото 
и выкладывать их  
в социальные сети  
и мессенджеры,  
а также пересылать 
недостоверную 
информацию из непроверенных источников. 
Опубликованные материалы могут быть источником 
информации для противника и помогут раскрыть 
позиции ПВО, выявить важные городские 
и промышленные объекты. Противник получает 
возможность скорректировать атаку. Фактически вы 
сами можете направить следующий удар на себя 
или своих близких.

Кличка: Мальчик
Возраст: 2–2,5 месяца
Здоровье: 
обработан от паразитов, 
готовится к первым 
прививкам, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
любопытный мальчуган. 
Кушает самостоятельно. 
Вырастет среднего 
размера — отлично 
подойдёт как для дома, 
так и для городской 
квартиры.

Кличка: Малыш
Возраст: 2–2,5 месяца
Здоровье:  
обработан от паразитов, 
готовится к первым 
прививкам, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
может играть весь день 
с другими щенками. 
Несмотря на возраст, 
уже проявляет охранные 
качества. Любит, когда 
ему чешут животик.

Кличка: Крош 
Возраст: 2–2,5 месяца
Здоровье:  
обработан от паразитов, 
готовится к первым 
прививкам, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: как 
и предыдущие щенки, 
был подкинут под 
ворота приюта. В силу 
возраста игривый 
и любознательный. 
Заглядывает в глаза 
каждому, кто приходит  
в приют.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере животных 
или условиях передачи можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Девочка
Возраст: 2–2,5 месяца
Здоровье:  
обработана от паразитов, 
готовится  
к первым прививкам, 
по достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
любознательная и ещё 
неуклюжая кроха. Но уже 
очень самостоятельная. 
Любит играться  
и ласкаться. Будет 
отличным компаньоном.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

ОФИЦИАЛЬНО

СИГНАЛ АВИАЦИОННОЙ ОПАСНОСТИ

РАДАР.НФ

Радар.НФ — мобильное приложение, 
позволяющее сообщить об увиденных 
беспилотниках, взрывах, ракетах, 
неопознанных подозрительных объектах  
и деятельности диверсионно-
разведывательной группы. Все сообщения 
незамедлительно передаются для обработки 
ответственным сотрудникам государственной 
власти. Помощь граждан в обнаружении 
летательных аппаратов крайне важна: оружие 
врага будет своевременно уничтожено. 
Разработали приложение в Общероссийском 
народном фронте. Радар.НФ можно скачать  
в RuStore. 
Для работы в приложении необходимо 
авторизоваться в системе по номеру телефона 
и следовать инструкции: 
1. Направить мобильное устройство в сторону 
направления объекта. 
2. Выбрать тип объекта. 
3. Нажать кнопку «Сообщить». 
4. Сделать фото объекта. 
Используя приложение РАДАР.НФ, вы 
подтверждаете, что знаете об ответственности 
за ложные вызовы. Скачать приложение 
можно, перейдя по QR-коду. 

Председатель Липецкого областного Совета 
Владимир Сериков в честь 30-летия облсовета 
дал старт масштабной региональной акции  
«30 миллионов для Победы».  
— Всем необходимым военнослужащих 
обеспечивает государство, но для 
эффективности достижения поставленных 
целей в ежедневном режиме требуются 
дорогостоящие высокотехнологичные 
приборы: квадрокоптеры, коллиматорные  
и тепловизионные прицелы, приборы ночного 
видения, дальномеры и другие, которые 
в условиях боевых действий становятся 
расходным материалом, — прокомментировал 
парламентарий. 
Проект «30 миллионов для Победы» — это 
возможность для каждого внести свой вклад  
в общее дело. Поучаствовать в акции можно 
на сайте липецкдляпобеды рф.  
Чтобы перевести деньги сразу, нужно 
отсканировать QR-код.  
В назначении платежа необходимо указать: 
Добровольное пожертвование: «Липецк для 
Победы!».

30 МЛН ДЛЯ ПОБЕДЫ
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Если делать мир вокруг лучше, пусть это будет мир твоего двора

НАЧАТЬ С СЕБЯ
В Липецке впервые проходит форум «Клуб город-

ского жителя». Он состоялся по инициативе и при 
участии губернатора Липецкой области Игоря 

Артамонова и главы города Евгении Уваркиной. В сле-
дующем номере подробно расскажем о мероприятии, 
куда пригласили активных липчан, тех, кто доказы-
вает делом любовь к своему городу, району, улице, кто 
постоянно участвует в субботниках и благоустройстве 
дворов. Среди них — Татьяна Заяц, Нина Поддымовых, 
Дмитрий Данченко. Именно такие, как они, каждый 
день делают наш город лучше.

Звёздный двор
— Каждый из нас способен изменить жизнь свою 

и ближнего. Нужно только одно: сменить психологию 
иждивенца на психологию созидателя, — считает пред-
седатель ТОС «Звёздный» Татьяна Заяц.

Вместе с мужем Татьяна Вячеславовна смогла по-
казать личный пример окружающим. Лет пять назад 
большой процесс благоустройства дворовой террито-
рии у дома 25а по улице Терешковой начался с малого. 
Мама четверых детей попросила мужа поставить каче-
ли во дворе. Соседским детям забава тоже пришлась 
по душе. А Татьяну Заяц выбрали председателем ТОС 
«Звёздный». И шаг за шагом во дворе многоквартир-
ного дома жильцы смогли устроить, наверно, самую 
большую в городе детскую площадку. 

— У нас есть всё для детей разных возрастов: качели, 
карусели, тренажёры, спортивный игровой городок, — 
рассказала Татьяна Вячеславовна. — Площадку обнес-
ли ограждением. Каждое лето украшаем двор цветами, 
а к Новому году — гирляндами и праздничными фи-
гурками. Но самая главная наша победа — мы стали 
добрыми соседями друг другу. 

На субботниках каждый занят делом: один занима-
ется сваркой, другой берёт на себя покраску, третий об-
резает деревья. Кто-то помогает финансово. 

Жильцы дома вместе не только работают, но и от-
дыхают. Сложились общие традиции: накануне 1 сен-
тября проводят для детей большой праздник прямо 
во дворе. В прошлом году в мае о «Звёздном» говорил 
весь город: в преддверии Дня Победы активисты созда-
ли свой Бессмертный полк на стене дома.

— Мы принимали активное участие в программе 
благоустройства «Мой двор», и нам многое удалось 
сделать. Нас очень хорошо поддерживает администра-
ция города. Может быть, потому что видят, мы сами 
не сидим сложа руки, — говорит Татьяна Вячеславовна.

Мне не всё равно
Дмитрий Данченко пять лет назад переехал жить 

на 3-й стройучасток в микрорайоне Тракторострои-
телей. И с тех пор постоянно участвует в деле благо- 
устройства территории.

— У меня трое детей, и мне не всё равно, где они 
играют, бегают, какими будут видеть и вспоминать по-
том улицы своего микрорайона, — объясняет Дмитрий 
Сергеевич. — Сначала я узнал о субботниках, стал при-

ГЛАВНАЯ НАША ПОБЕДА 
— МЫ СТАЛИ ДОБРЫМИ 

СОСЕДЯМИ. НА СУББОТНИКАХ 
КАЖДЫЙ ЗАНЯТ ДЕЛОМ: ОДИН 
ЗАНИМАЕТСЯ СВАРКОЙ, ДРУГОЙ 

КРАСИТ, ТРЕТИЙ ОБРЕЗАЕТ 
ДЕРЕВЬЯ. ЖИЛЬЦЫ ДОМА 

ВМЕСТЕ НЕ ТОЛЬКО РАБОТАЮТ, 
НО И ОТДЫХАЮТ 

«

«

 Детям, которые живут по адресу: ул. Терешковой, 25а, особенно повезло. Здесь самая большая в городе игровая площадка 

 В посёлке Тракторостроителей жители сами устраивают свою жизнь  
 и праздники. Например, на Крещение готовят иордань для купания 

 ТОС «Дачный» гордится результатом своей работы — обустроенными дворами и яркими гуляниями 
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Пункты 
голосования

нимать в них участие. Дальше — больше. 
Дмитрий Данченко всегда за любое 

полезное дело. Вместе с ребятами из 
местного ТОСа Дмитрий поставил сцену 
на общественной площадке. Здесь летом 
организовали фестиваль «Белый ле-
бедь». Жители от 7 до 60 лет участвова-
ли в конкурсах бардовской и эстрадной 
песни. Тут же на сцене в летние месяцы 
устраиваются кинопоказы. 

Здесь жители посёлка празднуют 
Великую Победу, душевно, по-свойски, 
по-соседски. Совсем скоро будут отмечать 
Масленицу, как положено, с чучелом, бли-
нами и народными гуляниями.

— И чтобы устраивать подобные меро-
приятия, нам, жителям, приходится потру-
диться. Территорию нужно поддерживать 
в порядке, окашивать, убирать мусор не-
сколько раз в год. Жаль вот только не каж-
дый на это готов. У нас в посёлке 8 000 
жителей. На субботники выходят едини-
цы. Как-то в прошлом году компания мо-
лодых ребят попросила у меня мусорные 
мешки. Они вооружились инструментами 
и расчистили берег. Но это скорее ред-
кость, — признаётся Дмитрий Данченко. 
— Хотелось бы достучаться до каждого, 
ведь наши улицы — это тоже наш дом. 
А ещё очень хотелось бы возродить мест-
ный пруд в сердце посёлка. 

Самые креативные
— Лет 10 назад моя мама всерьёз ув-

леклась общественной деятельностью. По 
программе «Мой двор» вместе с другими 
неравнодушными жителями района она 
смогла добиться установки детской пло-
щадки, — рассказывает председатель ТОС 

«Дачный» Нина Поддымовых. — Мама 
заразила меня своим примером. И я поня-
ла, возможно всё. Нужно только терпение, 
упорство и найти единомышленников. 

Пять лет назад люди доверили Нине 
Владимировне управление ТОСом. В Дач-
ном живёт чуть больше 3 000 человек. 
Председатель смогла собрать актив, на каж- 
дой улице «назначила уличкома» и соста-
вила план действий. 

В рамках программы «Инициативное 
бюджетирование» в 2020-м ТОС установил 
во дворе по улице Зорге тренажёрный ком-
плекс. На благоустройство из городского 
и областного бюджетов выделили тогда 

1 млн рублей. 60 тысяч собрали сами жите-
ли в рамках софинансирования. 

На улице Светлова появились спортпло-
щадка, хоккейная коробка. Благоустроена 
площадка на улице Центральной. Всего те-
перь в Дачном пять современных террито-
рий для активного отдыха детей.

— Мы не только просим помощи у адми-
нистрации, но и сами постоянно работаем. 
Наступает весна, у нас проходят субботники 
всем миром, — говорит Нина Поддымовых. 
— Нам общими усилиями удалось победить 
свалку, которая много лет существовала 
возле дома культуры «Луч». И наши труды 
замечают. В прошлом году ТОС «Дачный» 
стал победителем в номинации «Самый 
креативный» на конкурсе, организованном 
департаментом развития территории адми-
нистрации города Липецка.

___________________________________
Текст: Елена Красилова
 Фото из архива героев

Редакция благодарит за помощь в подготовке
материала департамент развития территории

Евгения 
Уваркина,  
мэр Липецка: 
— Все перемены 
в Липецке: 
строительство 
и ремонты 
социальных 

объектов, обновление 
дорог, благоустройство 
территорий — мы стараемся 
проводить, ориентируясь 
на запросы горожан. 
Обратную связь получаем 
на встречах, обсуждениях, 
через социальные сети, 
портал губернатора и Единую 
диспетчерскую службу. И в этой 
работе нам очень помогают 
председатели и активисты 
ТОС, они собирают запросы, 
помогают договориться, 
прийти к компромиссным, 
устраивающим большинство 
жителей решениям. И за это 
я очень благодарна липчанам. 
Дорогие активисты, в ваших 
руках будущее нашего города. 
Именно вы, те, кто ведёт с нами 
диалог, спорит и не всегда 
соглашается, обращаете наше 
внимание на важные проблемы. 
Благодаря этому мы работаем 
как одна большая команда 
с единой целью — сделать 
жизнь в городе лучше.

СДЕЛАТЬ ГОРОД ЛУЧШЕ

Объекты 
благоустройства

НАМ МНОГОЕ УДАЛОСЬ СДЕЛАТЬ. НАС ОЧЕНЬ 
ХОРОШО ПОДДЕРЖИВАЕТ АДМИНИСТРАЦИЯ 

ГОРОДА. МОЖЕТ БЫТЬ, ПОТОМУ ЧТО ВИДЯТ, МЫ 
САМИ НЕ СИДИМ СЛОЖА РУКИ

«

«
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Талисман «Верного друга»
Сейчас Малыш — талисман волонтёрского движе-

ния «Верный друг Z Липецк». Организатор говорит, что  
в целом им везёт. Под серьёзный обстрел они попали 
лишь раз. 

— В прошлом году в мой день рождения, 17 февраля, 
ждали пацанов и попали, — вспоминает Владислав. — 
До сих пор в машине вожу подарок — осколок от «Хай-
марса».

Как правило, все, кто получает помощь, остаются 
благодарными. Но был и такой случай: однажды пар-
ни отвозили две тонны гуманитарной помощи, в неё 
входило всё от детских вещей до стиральных машин, 
а местные жители сообщили о волонтёрах СБУ.

— Их хохлы разбомбили, — говорит Влад. — Четыре 
женщины пострадали, одна в итоге от ранений умерла. 
Кто-то из этих «благодарных» людей сдал меня укра-
инским спецслужбам. Те мне звонили, называли адрес 
домашний, спрашивали, когда я сдохну.

Сплочённый город
Липчанина запугать нельзя. Он продолжает зани-

маться делом, которое считает правым. В его ТГ-кана-
ле уже меньше 1 200 человек, и все готовы прийти на 
помощь.

— Липецк очень активный, сплочённый в этом во-
просе город, — говорит Владислав. — У нас достаточное 
количество волонтёрских групп. Бабушки с пенсии по 
100 рублей скидывают. Они последние отдают. А лю-
дям, которые живут по принципу страуса, то есть засу-
нули голову в песок и думают, что они в безопасности, 
ничего не докажешь и не расскажешь.

Следующая поездка у Владислава запланирована  
в марте. Внести свой вклад в общее дело может каж-
дый. Владислав доступен во всех социальных сетях.

________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото из архива героя

«

ВОЛОНТЁРЫ СПЕЦОПЕРАЦИИ
Бывший полицейский создал группу для помощи бойцам СВО 
и мирным жителям

В прошлом полицейский, сегодня волонтёр специ-
альной военной операции. Владислав Горькаев 
с начала мобилизации помогает нашим бойцам 

«за ленточкой» и мирным жителям Донбасса.

Кинолог и дружинник
На вопросы: «Как и почему вы стали волонтёром?» 

— Владислав отвечает коротко: «Душа требует». После 
службы в полиции профессиональный кинолог ушёл 
работать в коммерческую структуру. (О кинологе Вла-
диславе Горькаеве и его четвероногих подопечных 
«Первый номер» писал в № 29 от 26 июля 2021 года.) 
Параллельно вступил в ряды дружинников — патрули-
ровал улицы. Как только началась спецоперация, за-
нялся волонтёрской деятельностью. Помогал различ-
ным организациям собирать посылки для ребят.

— Постепенно выстроили контакты с бойцами и ре-
шили самостоятельно возить гуманитарную помощь 
во фронтовые города, — говорит Владислав. — Изна-
чально это были вещи первой необходимости. Сейчас 
снабжение в войсках налажено, требуется специальная 
экипировка, например облегчённые бронежилеты, так-
тические перчатки или наушники, сложные техниче-
ские средства: те же тепловизоры.

Шорох за дверью
Так появилась волонтёрская группа «Верный друг  

Z». В неё входят друзья, родственники Владислава  
и все неравнодушные. Поездки организуют каждый 
месяц. Их было уже свыше 20. 

Владислав говорит, что достаточно сдержан  
в эмоциональном плане, однако некоторые моменты 
и он переживает тяжело. Как-то к нему обратились за 
помощью из города Рубежное, попросили найти и при-
везти лекарства для женщины с онкологическим забо-
леванием. 

— Закупили на несколько месяцев медикаментов  
и приехали, — говорит Владислав. — Дом оказался вы-
соткой с разрушенной серединой. Вошёл в подъезд, 
лифта нет, света нет, на некоторых дверях висят над-
писи «Не ломайте дверь, здесь живут люди». Нужная 
квартира оказалась на девятом этаже. Стучу, никто не 
отзывается. Уже собирался уходить, как услышал шо-
рох за дверью. Когда она открылась, оказалось, что там 
живут ребёнок-инвалид лет девяти и мать с онкологи-
ей. Многие спрашивают, почему они не уезжают. А куда 
им ехать? Они же никому не нужны. Там им хотя бы 
знакомые могут помочь.

ГЕРОИ Z

Танк в арке дома
Среди тех, кто не уезжает, большое количество 

стариков. По пути в Северодонецк липчанин увидел 
подбитый танк. Тот стоял в арке разрушенного дома, 
в котором жили кошки. Каково же было удивление во-
лонтёров, когда к ним вышли люди.

— Оказалось, что бабушка с дедушкой живут  
в подвале — вспоминает Владислав. — Готовят на печ-
ке-буржуйке в коридоре или подъезде. Ехать им не-
куда. Выживают только за счёт тех, кто им помогает. 
Спросили про танк: был ли здесь бой. Ответили, что 
нет. Просто приехали два танка ВСУ, встали посередине 
двора, крутили башней и обстреливали дома, наверное, 
так развлекались. Один танк успел уехать, второй наши 
ребята подбили. Мы потом к этим пенсионерам тоже 
приезжали.

Эффективный боец
В некоторых поездках Владислава сопровождает Ма-

лыш — служебный пёс. Ему девять лет. Ротвейлер — ди-
пломированный специалист, окончил с отличием филиал 
Ростовской школы служебно-розыскного собаководства 
МВД России. На счету Малыша множество раскрытых дел.

— Боец достаточно эффективный, — рассказывает Вла-
дислав. — Мы работали с ним изначально в Центре ки-
нологической службы, потом поступили служить в ГУВД. 
Там я возглавлял группу кинологов, которые выезжали 
на места происшествий. Однажды на Новолипецке прои-
зошло разбойное нападение. Он шёл по следу больше ки-
лометра, привёл в дом, где мы нашли украденные вещи  
и самого преступника.

Группа помощи бойцам 
ВС РФ и мирным жителям 
в зоне проведения СВО 
«Верный друг Z Липецк»

«

 Передача гуманитарного груза бойцам,  
 находящимся в окрестностях Кременной (ЛНР) 

СЕЙЧАС ТРЕБУЕТСЯ  
СПЕЦИАЛЬНАЯ ЭКИПИРОВКА, 

НАПРИМЕР ОБЛЕГЧЁННЫЕ 
БРОНЕЖИЛЕТЫ, ТАКТИЧЕСКИЕ 
ПЕРЧАТКИ ИЛИ НАУШНИКИ, 

СЛОЖНЫЕ ТЕХНИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА: 
ТЕ ЖЕ ТЕПЛОВИЗОРЫ
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и другие пропагандистские материалы, 
— пояснил военнослужащий.

Например, в учебниках истории укра-
инцы представлены как нация, на про-
тяжении веков якобы угнетаемая рус-
скими. Особенно «тяжело» украинцам 
жилось в советские годы. А неоценимую 
поддержку и помощь Украине в годы 
«восстановления её независимости» 
оказывали США.

Многие жители посетили агитпоезд 
целыми семьями.

— Мы решили прийти все вместе,  
с внучкой Дарьей — она второклассница, 
— поделилась пенсионерка Мария Наста-
вина. — Для меня лично, как для жены 
военнослужащего, очень важно, чтобы 
подрастающее поколение помнило о за-
слугах бойцов. И сейчас солдатам нужны 
наша помощь и вера в них.

Молодая гвардия
Липецкие юнармейцы в это время со-

ревновались в другом вагоне в меткости  
и ловкости. В качестве пилотов попро-
бовали себя на авиационном тренажёре. 
Стреляли из пистолета.

— У нас есть кадетский класс, кото-
рый всегда был и является примером, 
гордостью нашей школы. Я тоже хотел 
быть кадетом. Ещё одной причиной мо-
его вступления в ряды «Юнармии» стала 
мечта прыгнуть с парашютом, в школе 
есть такая подготовка, — поделился ко-
мандир юнармейского отряда «Соколы 
России», ученик школы № 14 Вадим Иса-
ев. — В дальнейшем планирую поступать 

ГЕРОИ Z

Ещё больше 
фото в наших 
социальных сетях 

В рамках всероссийской акции Ми-
нистерства обороны «Сила в прав-
де» агитационный поезд-музей  

27 февраля прибыл в Липецк. Липчане 
смогли ощутить атмосферу, в которой жи-
вут наши бойцы, прикоснуться к армей-
ской атрибутике и увидеть вживую тро-
фейную американскую технику.

— Слова «сила в правде» звучали 
ещё из уст великого полководца Древ-
ней Руси Александра Невского. Мы знаем, 
что правда на нашей стороне, — сказал во 
время встречи агитпоезда Герой России 
вице-спикер областного Совета Влади-
мир Богодухов. — Хочется поблагодарить 
Верховного главнокомандующего за эту 
акцию. Большая честь для каждого города 
— принимать такой поезд. Желаю нашим 
ребятам, выполняющим задачи СВО, что-
бы они помнили: победа будет за нами!

Отставить бояться
Первые посетители не сдерживали 

эмоций. Внутри одного из вагонов жен-
щина лет 50-ти остановилась возле ма-
некена бойца в военной экипировке и, 
всплеснув руками, воскликнула:

— Аж страшно! Будто настоящий сол-
дат в укрытии притаился!

— Да вы не бойтесь, это же свой! —  
с улыбкой успокоил её волонтёр.

Сбитая «Баба-яга»
В каждом из девяти вагонов своя тема-

тика: «Оружие особого рода», «Юнармия: 
берём пример с лучших», «Этих дней не 
смолкнет слава», «С отвагой в сердце», 
«Всегда на высоте», «Долг, честь, отвага», 

СИЛА В ПРАВДЕ

«Армия России» и «Военная служба по 
контракту — выбор сильных!».

В вагоне «Альянс обетованный» по-
сетители надолго останавливались воз-
ле экспозиции с трофейным оружием, 
выпускаемым в США и других странах 
НАТО. Автоматы и винтовки изъяли  
в ходе спецоперации у украинских воен-
нослужащих. В углу притаилась сбитая 
«Баба-яга» — украинский дрон, способ-
ный нести заряды весом до 40–50 кг.

История ненависти
Экскурсовод обратил внимание лип-

чан на пол: он сплошь состоял из нацио- 
налистических украинских шевронов, 
знаков и наград.

— Рядом стенд с учебниками, по ко-
торым изучают историю Украины в шко-
лах, а также идеологическая литература 

в военное училище. Считаю, что такие 
акции помогают показывать людям, для 
чего мы сражаемся. Мы должны всегда 
помнить защитников Отечества, участ-
ников Великой Отечественной войны, 
нашу историю и наши победы.

Прямое попадание
В самом конце состава выстроились 

многотонные образцы современной тех-
ники. Помимо российских бронеавтомо-
билей, на платформе разместилась и под-
битая в ноябре 2023 года под Авдеевкой 
американская БМП Bradley. Она выехала 
в бой впервые. Один из гранатомётчиков 
подбил машину прямым попаданием — на 
технике остался заметный след.

Военные эксперты США уже высказа-
ли недовольство тем, что их техника вы-
ставлена на всеобщее обозрение, сообщает 
«Российская газета».

«Толпы зрителей осматривали за-
хваченную украинскую боевую машину 
M2A2-ODS-SA Bradley, поставленную США, 
которая сейчас находится в пропагандист-
ском турне по железной дороге. Это бес-
прецедентное и неприятное зрелище… 
Публичная демонстрация Bradley как че-
го-то побеждённого российскими войска-
ми может приобрести дополнительное 
значение», — пишет издание The War Zone 
(американский онлайн-журнал «В зоне 
боевых действий», посвящённый анализу 
геополитических событий. — Прим. ред.).

34 тысячи километров
После посещения поезда-музея все 

желающие смогли попробовать полевую 
кашу, сплести маскировочные сети и на-
писать письма в поддержку наших бойцов. 

Агитпоезд побывает в 75 городах Рос-
сии и вернётся в Москву накануне Дня По-
беды, 8 мая.

— Длина экватора Земли — 40 000 км, 
а мы пройдём 34 240 км, — рассказал руко-
водитель акции «Сила в правде», началь-
ник воинского эшелона генерал-майор 
Александр Цаплюк. — Десятки тысяч жи-
телей ознакомятся с экспонатами. Экскур-
соводы подробно расскажут о них. И каж-
дый сможет проверить знания по истории 
России. Цель акции — противодействовать 
искажению истории, продемонстрировать 
достижения нашей армии и флота на со-
временном этапе.

_______________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

2 500 липчан за один день посетили одноимённый 
тематический поезд-музей Министерства обороны РФ

Евгения Уваркина,  
мэр Липецка: 
— Радует, что к акции 
«Сила в правде» 
присоединилось много 
молодёжи, которая 
познакомилась с 
экспозицией, техникой 

и новыми технологиями. Важно 
помнить, что во всех войнах Россия 
защищала свой народ, традиции  
и свободу. Сейчас в зоне специальной 
военной операции наши герои тоже 
отстаивают интересы Родины. Мы 
ежедневно поддерживаем ребят. Сила 
в правде, правда за нами, а значит, за 
нами и победа!

НЕ БОЙТЕСЬ ТРУДНОСТЕЙ

 27 февраля агитпоезд «Сила в правде» прибыл в Липецк. Начальник воинского эшелона генерал-майор  
 Александр Цаплюк (крайний слева) показал экспозицию главе города Евгении Уваркиной 

 Липчане смогли увидеть подбитую в ноябре 2023 года под Авдеевкой американскую БМП Bradley 
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МОЙ ДВОР — МОЯ КРЕПОСТЬ
В рамках проекта «320 лиц» продолжаем рассказ о смелых, умелых 
и активных липчанах — председателях ТОСов 

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

Игорь Иванович Рыбаков,
 ТОС «Народный»

Факт 1:  
Родился на родине 
Ильи Муромца, 
во Владимирской 
области.

Факт 3:
В 2023 году ТОС победил
в конкурсе-смотре «Лучшая 
дворовая территория».

Факт 2:
В 2022 году жители 
благоустроили двор
на 5 млн рублей. 

Галина Аркадьевна Буклова,
 ТОС «Сириус»

Факт 1: 
ТОС «Сириус» 
включает в себя 
10 домов.

Факт 2: 
Галина Буклова 
является членом избирательной 
комиссии по округу № 28.

Факт 3: 
В 2023 году жители 
обновили асфальт 
во дворе благодаря 
программе «Мой двор».

«

«

 Я ВСЕГДА БЫЛА 
АКТИВНОЙ. САМОЕ 

ГЛАВНОЕ — ЛЮБИТЬ 
ТО, ЧТО ДЕЛАЕШЬ, 

И ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ 
РЯДОМ

О себе 67-летний Игорь Рыбаков 
с улыбкой говорит, что родился на родине 
былинного богатыря Ильи Муромца — 
в городе Муроме Владимирской области. 
В 1981 году окончил Горьковское высшее 
военное училище и до 2004-го служил 
в рядах Вооружённых сил, прошёл 
путь от лейтенанта до подполковника. 
Командирские навыки Игорь Рыбаков 
применяет и в общественной жизни. 
— В 2013 году мы поменяли УК, так 
как компания совсем не следила за 
домом, — вспоминает пенсионер. — 
Совместно с новой УК стали заниматься 
благоустройством, а затем организовали 
свой ТОС. 
6 февраля ТОС «Народный» отпраздновал 
ровно год со дня официального создания. 
Как рассказал его председатель Игорь 
Рыбаков, жители трёх домов по улице 
Депутатской объединились в ТОС, чтобы 
участвовать в грантовых проектах 
и конкурсах. 

— В прошлом году мы победили 
в конкурсе-смотре по благоустройству 
и санитарному содержанию территорий 
Липецка в номинации «Лучшая 
дворовая территория». Нам вручили 
благодарственное письмо, — делится Игорь 
Рыбаков. 
В ближайших планах у жителей — 
закончить преображение двора. Весной 
они собираются высадить цветы на 
клумбах, облагородить палисадники. 
Вторая важная миссия — замена 
лифтового оборудования. Как отмечают 
жильцы, безопасность стоит на первом 
месте, поэтому члены ТОСа уже нашли 
организацию, которая поможет в решении 
этой задачи.  
— Главное — любовь к своему дому, 
своему делу. Люди обращаются по самым 
разным вопросам. На собраниях важно 
честно им отвечать, что нужно сделать, что 
в наших силах. Не юлить и не обманывать, 
— считает Игорь Рыбаков.

Галина Буклова говорит о себе, что всегда 
была активной и неравнодушной. Она 
родилась на Урале в 1953 году, в Липецк 
переехала в 1974-м. В 1978-м закончила 
кооперативный техникум, в 1995-м –
Московский коммерческий университет. 
В доме по улице Московской живёт с 1983 
года. В 2004-м Галину Буклову выбрали 
старшей по дому: она наладила контакт 
с соседями и управляющей компанией. 
В том же году дом принял участие 
в программе «Липецкий дворик».  
— Мы всё сделали вместе: поставили 
ограждение для палисадников, посадили 
много деревьев, кустарников и цветов. 
А самое главное, я пригласила художника, 
который расписал нам входные группы. 
Стало очень красиво, — 
рассказывает Галина Буклова.  
В 2011 году липчанка добилась капремонта 
дома. Она вникала в рабочие нюансы, 

контролировала процесс и уточняла все 
детали. В 2023-м жители приняли участие 
в программе «Мой двор». Парковка во дворе 
была засыпана щебёнкой, а асфальт разбит, 
поэтому 5 млн ушли на асфальтовое покрытие. 
— Наш ТОС «Сириус» включает в себя 
10 домов, в каждом есть свой председатель 
совета. Участвуем во всех программах по 
благоустройству, — говорит 
Галина Аркадьевна. 
Она отмечает, что жители стараются всё 
делать дружно: проводят субботники, 
праздники (День семьи, Новый год и другие), 
а также официальные мероприятия на 
Совете общественного самоуправления 
(СОС) округа № 28.  
На достигнутом липчанка не собирается 
останавливаться, ведь планов множество:  
— Далеко не всё обустроили на территории. 
Хочется привести в порядок участок. А если 
что-то задумали, надо сделать!

«

«

ВЗЯЛСЯ ЗА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВО 

ПО ТРАДИЦИИ — 
ЭТО КОМАНДИРСКИЙ 

НАВЫК ПОСЛЕ ВОЕННОЙ 
СЛУЖБЫ
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Жанна Витальевна Драний,
ТОС «Десяточка»

Светлана Николаевна Ролдугина,
ТОС «Катукова, 20»

Евгений Вячеславович Тихонов,
ТОС «3-й участок ЛТЗ»

Факт 2: 
В 2017 году ТОС победил в конкурсе 
на самый креативный субботник. 

Факт 1: 
Силами ТОС и управдома был 
капитально отремонтирован весь дом.

Факт 1: 
Евгений Вячеславович — 
коренной липчанин, прямой 
потомок купеческого рода 
Болховитиновых.

Факт 1:
Председатель ТОС инициировала 
проведение мероприятия 
«Сороки-жаворонки».

Факт 2:
ТОС смог реализовать проект 
по созданию детской площадки.

Факт 2: 
Организовал и возглавил 
единственный в Липецке ТОС 
в статусе юридического лица.

Факт 3: 
В 2020 году ТОС при участии спонсора 
обустроил во дворе детскую площадку.

Факт 3: 
ТОС участвовал
в программе инициативного 
бюджетирования «Наш двор». 

Факт 3: 
В 2020 году создал свой 1-й проект 
«Агитплощадка» в грантовом 
конкурсе «Стальное дерево».

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

« ОТЕЦ ЛЮБИТ 
ЧИСТОТУ. Я НА 

НЕГО РАВНЯЛСЯ 
И РАВНЯЮСЬ

Светлана Ролдугина родилась в 1981 году 
в Липецке, в многоквартирный дом на 
Катукова переехала с семьёй в 2015 году.  
— Я очень люблю детей. Мною двигало 
желание сделать детство ребятишек 
интереснее, ярче, чтобы наш двор 
не отличался от столичных. Но при 
переезде встала проблема: при наличии 
большой территории гулять с детьми 
негде. А в соседних микрорайонах мы 
увидели новые современные площадки. 
Появилось желание сделать в своём 
дворе что-то подобное, — вспоминает 
Светлана Ролдугина.  
Липчанка обратилась в администрацию 
и узнала, как это можно осуществить. 
Активная жительница познакомилась 
с соседями, провела общие собрания. 
Вскоре был создан ТОС.  
— Мне очень помогала и помогает 
управдом Елена Москалёва. Она смогла 
организовать жителей и открыть в Фонде 
капремонта спецсчёт, — рассказывает 
председатель ТОСа. — На накопленные 
средства в доме были проведены 

капитальные работы по замене 
электроснабжения, установлены АТП, 
утеплены подъезды, вход облагорожен 
металлокассетами, заменены 
коммуникации в подвалах. Не хватало 
только хорошей современной детской 
площадки. 
Благодаря дружной работе во дворе 
появилось спортивное и игровое 
оборудование: горка, песочный городок, 
карусель, стойка с баскетбольным щитом, 
качели, теннисный стол, обновлена 
тренажёрная площадка. 
В рекреационной зоне высажены цветы 
и покрашены заборы. Во дворе проводят 
весёлые праздники: «День соседа», «День 
знаний». В планах — покупка экрана 
и проектора для просмотров кино 
и мультфильмов во дворе.  
— Сейчас наш двор — место притяжения 
для многих. На тренажёрах занимаются 
пожилые люди, дети гуляют на площадке. 
Молодые мамы отдыхают в тени берёз 
у цветочной клумбы, — рассказала 
Светлана Ролдугина.

Жанна Драний родилась 
в 1970 году. Её школьные годы 
пришлись на момент пионерского 
и комсомольского движения, 
возможно, это и повлияло на любовь 
липчанки к коллективным делам.  
— Я всегда участвовала в любой 
общественной деятельности: 
в сборах металлолома и макулатуры, 
субботниках, проведении «огоньков», 
агитбригадах и так далее, — 
вспоминает липчанка.  
После школы Жанна Драний 
окончила сначала педучилище, 
затем Липецкий пединститут 
и стала учителем начальных классов. 
Её активная жизненная позиция 
развивалась и совершенствовалась.  
— Мне повезло: всегда встречала 
единомышленников в стремлении 
сделать чистым и уютным то место, 
где мы живём. Для этого нужно 
быть неравнодушным, показывать 
пример собственным делом, своей 
инициативой и настойчивостью, — 
считает Жанна Драний. 
ТОС «Десяточка» по улице 

Физкультурной, 10, 
образовался в 2015 году.  
— Поводом для его создания стала 
банальная ситуация с состоянием 
нашего двора и придомовой 
территории, — рассказывает Жанна 
Витальевна. — Жители Любовь 
Райкова и Юрий Юрин посадили 
цветы, оформили клумбы 
и благоустроили палисадник 
резными фигурками животных. Это 
очень радовало и всех соседей, 
и прохожих, появилась даже 
импровизированная фотозона.  
В 2017 году ТОС поучаствовал 
в городской программе 
благоустройства «Липецкий дворик» 
с программой «Завалинка». В итоге 
у жителей двора появилась своя 
беседка для игр и разговоров.  
ТОС «Десяточка» ежегодно проводит 
субботники, мероприятия 
с привлечением активных жителей 
и семей. В планах у председателя ТОС 
— оборудовать во дворе 
в ближайшие пару лет 
удобную парковку. 

Евгений Тихонов родился в 1976 году 
в Липецке. Окончил 44-й лицей, затем 
ЛГТУ. Прошёл срочную службу 
в армии и устроился 
в крупную газовую компанию. Тихонов 
горячо любит свой родной район.  
— Пример бережного отношения к малой 
родине — мой отец, — отметил липчанин. 
В июне 2017 года Тихонов организовал 
первый субботник на запущенном, но 
когда-то живописном пруду родного 3-го 
участка. Субботники стали традиционными. 
За пять лет жители своими силами 
возродили любимый пруд.  
— Правда, сейчас он снова в ужасном 
состоянии из-за некачественно 
проведённых дорожных работ возле 
него. Но мы, жители 3-го участка, всё же 
верим, что сможем спасти пруд, — говорит 
Евгений Тихонов. 
Осенью 2017 года Тихонов создал 
и возглавил ТОС. В него были 
объединены жители всех улиц 3-го 
участка и местный лесхоз. 

— Несмотря на сложности, связанные со 
статусом юрлица, ТОС даёт более широкие 
возможности: участие в грантах, высокий 
потенциал в плане кадров и территории, — 
отмечает Евгений Тихонов. 
В 2020 году липчанин принял участие 
в конкурсе социальных проектов 
«Стальное дерево». После этого участие 
в конкурсах стало постоянным. Следующая 
победа в президентском гранте — проект 
лесного парка «Лукоморье».  
В 2022 году был создан для 
спортклуба «Юность» проект «Бокс 
— думай и побеждай!», который 
одержал победу в «Стальном дереве». 
В 2023-м практически одновременно 
победили два проекта Тихонова: 
«Благословите, владыко!» (лучший 
в «Стальном дереве») 
и авиамодельный кружок. На данный 
момент оба успешно реализованы. 
Сейчас Тихонов работает над 
проектами «Территория развития» 
и «Конструкторское бюро». 

«

«
«

ЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ 
СОПРИЧАСТНЫМИ 

КО ВСЕМ 
ПОЗИТИВНЫМ 

ПЕРЕМЕНАМ ТАМ, 
ГДЕ ТЫ ЖИВЁШЬ, —

ЭТО ЗДОРОВО!

СДЕЛАТЬ 
ДЕТСТВО РЕБЯТ 

ИНТЕРЕСНЕЕ, ЧТОБЫ 
ДВОР НЕ ОТЛИЧАЛСЯ 

ОТ СТОЛИЧНЫХ

«

«
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АФИША

«КНЯЖЕСТВО РЯЗАНСКОЕ» (6+),
проект Рязанского Кремля
Липецкий краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 28-01-73

21 февраля — 20 апреля
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«АДАМ И ЕВА, ЕВА И АДАМ» (12+), 
«Из жизни Жэ» (12+)
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

14 марта, 18:30 
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«ПРЕОБРАЖЕНИЕ ПРОСТРАНСТВА» (6+),
открытие выставки
Историко-культурный музей
ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

15 марта, 17:00

Ф
от

о:
 Л

И
КМ

В СТАРИННЫХ 

Ансамбль «Забытые мелодии» Дома музыки празднует 
40-летие творческой деятельности

Через приоткрытое окно Липецко-
го Дома музыки льётся знакомая 
мелодия, под ритмы которой 

хочется беззаботно пританцовывать. 
Это знаменитый пасодобль 1930-х го-
дов «Рио-Рита», который на очередной 
репетиции исполняет липецкий ан-
самбль «Забытые мелодии». 

Мода всё меняет
Танго, вальсы, фокстроты, рок-н-

ролл, твисты… Артисты на протяжении 
40 лет играют композиции 1930-1960-х  
— те самые несправедливо забытые ме-
лодии ушедшей эпохи. 

И если в наши дни ретромузыка, 
проигрыватели, фильмы, одежда  — 
это весьма модно и экстравагантно, то 
в 1980-е годы ценителей этого стиля 
было не так много. Зачастую коллек-
тивы стремились играть современные 
зарубежные песни или пытались соз-
давать что-то кардинально новое. Но 
были и те, кто ценил нестареющую 
классику, мелодичность и качество ин-

струментального звучания. В Липецке 
ими стали музыканты, основавшие ан-
самбль «Забытые мелодии». Артисты 
рассказали корреспонденту «Первого 
номера» об истории создания своего 
любимого детища.

Помнишь, как всё 
начиналось

 — Всё началось спонтанно,  — вспо-
минает бессменный художественный 
руководитель коллектива, баянист 
и заслуженный работник культуры 
России Олег Семёнов.  — Весной 1983 
года мы сыграли на эстраде с саксо-
фонистом Адамом Винце молдавские 
мелодии. Кто-то предложил ему ис-
полнить композицию «Танго». Потом 
к дуэту присоединился бас-гитарист. 
Так и появился наш (сначала самодея-
тельный, а затем профессиональный) 
музыкальный коллектив в Доме куль-
туры завода «Центролит». 

Сначала артисты хотели остано-
виться на названии «Танго». Но по-

том поняли, что это слишком узко, 
ведь среди композиций, которые 
они хотят играть, будут и другие сти-
ли. Поэтому ансамбль выбрал новое 
имя своему музыкальному кораб- 
лю  — «Забытые мелодии».

Дело всей жизни
Осенью в коллектив «постучался» 

Сергей Лапин  — будущий гитарист 
и вокалист ансамбля. Он услышал 
выступление «Забытых мелодий» на 
одном из концертов.  

 — Эти мелодии тогда, в 1983-м, 
звучали свежо, красиво,  — рассказы-
вает Сергей Лапин.  — А я с музыкой 
был связан давно. Окончил музыкаль-
ную школу в родном Сырском Руднике, 
играл и пел в местном молодёжном 
вокально-инструментальном ансамбле. 
Поэтому сразу подумал: надо предло-
жить свои услуги коллективу. Привёл 
с собой барабанщика, с которым мы 
играли. С тех пор мы стали частью «За-
бытых мелодий». Это дело всей жизни.
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Светлана Чеботарёва,  
обозреватель газеты «Первый номер»

Мат — это программа 
самоликвидации 
Русскую культуру всегда отличала строгость к речи. 
На бранные слова существовал как бы внутренний 
запрет, табу. Однако матерное слово было средством 
от словесной, мозговой анемии. Приправляли им 
свою речь в компаниях средней раскрепощённости, 
заполняли паузы, преодолевая собственное 
косноязычие. Потому что у мата есть некоторое 
специфическое свойство: оно может стать этаким 
джокером, принять на себя значение любого слова. 
Часто мат использовался и используется, как 
считается, для снятия стресса. Обсценная лексика 
всегда эмоциональна, а то и агрессивна. А это есть 
не что иное, как психологическое воздействие. Не 
только на собеседника, но и главным образом на 
себя любимого.  
Биологи поставили эксперимент. Человек 
в спокойном состоянии произносит нецензурные 
слова в течение заданного времени. Затем 
анализируют показания головного мозга 
испытуемого. Было обнаружено низкое содержание 
гамма-аминомасляных веществ и недостаток 
серотонина и норадреналина — гормонов, 
влияющих на хорошее настроение. То есть в мозге 
изменяется гормональный баланс, и большая его 
часть находится в режиме «угасания». Матерщина 
угнетающе действует на психику не только того, кто 
вынужден её слышать, но и на самого автора.  
Ругательства — это современные варианты древних 
магических заклинаний и проклятий. Наши предки-
язычники, ощущая своё бессилие, обращались 
к противникам с пожеланиями смерти или 
болезни: «Чтоб ты ушёл обратно в землю, которая 
тебя породила». К таким вариантам восходят все 
ругательства, связанные с «посыланиями». Говоря 
«пошёл ты…», «чтоб ты провалился», «да провались 
(пропади) оно всё», «гори оно синим пламенем» 
(вечное пламя — символ ада), человек, не осознавая, 
использует видоизменённое древнее магическое 
послание не просто в мир иной, 
а прямиком в преисподнюю.  
В русском языке мат всегда связан с оскорблением 
Богородицы, собственной матери и матери 
собеседника, а также с именованием детородных 
органов человека. Получается, что Словом, которое 
есть Бог, мы проклинаем Богородицу и людей. Так, 
по собственной воле отходя от Бога, мы становимся 
ближе к его противоположности.  
Несколько лет назад в институте квантовой генетики 
учёный-биолог, номинант на Нобелевскую премию 
Пётр Петрович Гаряев с коллегами с помощью 
разработанной ими аппаратуры рассматривал 
человеческие слова в виде электромагнитных 
колебаний. Исследователи пришли к сенсационным 
выводам: эти колебания непосредственно влияют 
на структуру и свойства ДНК. Установили, что 
цепочки ДНК воспринимают речь и её смысл: их 
«уши» приспособлены к восприятию акустических 
колебаний. Мало того, эти молекулы, отвечающие 
за наследственность человека, получают и световую 
информацию: если просто читать текст, содержание 
всё равно дойдёт до генетического аппарата по 
электромагнитным каналам. Но, самое главное, 
ДНК небезразличны к получаемой информации. 
Поэтому содержание речи непосредственно влияет 
на человеческий геном.  
Например, человек постоянно употребляет бранные 
слова или часто слышит матерную речь — 
в молекулах начинает вырабатываться 
отрицательная программа. Постепенно изменения 
деформируют структуру ДНК, и это передаётся 
потомкам. Накопление такого негатива может быть 
названо программой самоликвидации. Учёные 
определили, что мутагенные изменения в данном 
случае эквивалентны дозам атомного облучения. 
А казалось бы, что здесь такого, поругался немного.

 За 40 лет концертной деятельности ансамбль дал около 1 200 концертов на площадках Липецка и области 



12 марта 2024 года № 10 (485) 23КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

БОЛЬШИЕ ГАСТРОЛИ (6+),
Тюменский театр кукол
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«РОДНЫЕ ПРОСТОРЫ» (12+),
ансамбль «Русская удаль»
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«НОВЫЙ ГОД ПО-ФРАНЦУЗСКИ» (16+), 
комедия
Театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

22, 23 и 24 марта22 марта, 19:0021 марта, 18:30  
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Вскоре Сергею пришлось делать выбор: оставаться 

в музыкальной среде или продолжать работать глав-
ным инженером-конструктором на заводе.

 — У нас были поездки, выступления, поэтому часто 
приходилось отлучаться. В итоге выбрал то, что ближе,  
— музыку. 

Музыка нужна всем
Через пару лет ансамбль заметили не только в родном 

Липецке. «Забытые мелодии» зазвучали на площадках Ря-
зани, Старого Оскола, Пензы, Архангельска. В 1986 году кол-
лектив стал лауреатом II Всесоюзного фестиваля народного 
творчества, а также принял участие в съёмках популярной 
эстрадной программы «Шире круг» в Москве. Через год 
липчан пригласили на фирму «Мелодия» для записи соб-
ственной пластинки. 

Публика везде тепло принимала артистов. 
 — Мы выступали и в тюрьмах, и в лечебно-трудо-

вых профилакториях. Вот в одном из таких профилак-
ториев к нам подошёл мужчина, который лечился там 
от алкоголизма. Говорит: «Видел вас по телевидению, 
очень запомнилось выступление». Музыка  — она всем 
нужна!  — улыбается Сергей Лапин. 

Не в силах позабыть
В 1988 году ансамбль побывал на фестивале острова 

Кипр. Среди композиций звучала русская песня, написан-
ная в 1939 году Вадимом Козиным,  — «Любушка». Слова 
припева простые: «Люба, Любушка, Любушка-голубушка, 
я тебя не в силах позабыть». Однако она очень тронула слу-
шателей. А после концерта к ансамблю подошла женщина.

 — Она неожиданно заговорила с нами по-русски: 
«Я помню эту песню!» Рассказала, что во время во-
йны её вывезли в Германию,  — вспоминает Сергей 
Лапин.  — Она осталась там жить, но всегда помнила 
и родной язык, и песни. Думаю, что именно этим 
и ценен наш репертуар. Это сейчас люди записывают 
миллионы всевозможных песен. А раньше не была так 
развита звукозаписывающая индустрия  — выживали 
только самые лучшие песни. Они прошли проверку 
временем, поэтому будут актуальны всегда!

До рэпа ещё не дошли
Актуальность ретро подтверждает и тот факт, что среди 

слушателей «Забытых мелодий» много молодых ребят. 
 — Как-то накануне концерта мы повесили в холле ДК 

стенд для пожеланий от публики. Местные ребята остави-
ли такую надпись: «Желаем вам играть, играть и играть!». 
И подпись: «Кенты Сырского Рудника»,  — смеётся Сергей 
Лапин.  — Конечно, мы и сами не стоим на месте: можем 
и рок-н-ролл сыграть. Хотя до рэпа пока не дошли, но вдруг 
когда-то и он станет ретромузыкой!

Знаешь, всё ещё будет
Артисты рассказали, что в разное время в «Забытых ме-

лодиях» играли такие музыканты, как Адам Винце, Алек-

сандр Юров, Юрий Глущенко, Николай Логинов, Юрий 
Стародубцев, Юрий Козьяков, Сергей Котов. Кто-то уходил 
на пенсию, кто-то, увы, уходил из жизни.

Сейчас ансамбль состоит из пяти человек: Олег Семё-
нов (баян), Сергей Лапин (гитара, вокал), Степан Пояркин 
(бас-гитара, вокал), Карина Верфель (саксофон), Юрий Гор-
бунов (ударные).

 — С юных лет любил песни 1930–1960-х,  — говорит 
бас-гитарист Степан Пояркин.  — Считаю, что сейчас они 
очень актуальны. Надо стараться, чтобы люди поняли, что 
именно в мелодичности и красивых текстах есть жизнь. 
К тому же эти песни  — целый пласт нашей истории.

Самая молодая участница коллектива Карина Верфель 
проделала большую работу, прежде чем влиться в ансамбль. 

 — Я работала в филармонии вместе с барабанщиком 
Юрием Горбуновым,  — рассказывает Карина Верфель.  — 
Когда в ансамбле освободилось место саксофониста, он 
предложил мне попробовать сыграть с коллективом. При-
шла, вместе мы подобрали мелодии. Это был большой 
труд, ведь репертуар обширный, артисты давно сыгрались. 
Я слушала прошлых исполнителей, выписывала ноты. 

Свежее звучание
Артисты, которые играют в ансамбле с первых лет 

его основания, признаются: 40 лет под ритмы 
танго пролетели незаметно. Конечно, есть 
и нотки ностальгии.

 — Уже мало осталось людей, которые 
помнят ту музыку. Раньше мы очень мно-
го выступали на эстрадных площадках. 
Например, каждые выходные в Нижнем 
парке была огромная толпа. Народ танце-
вал танго, вальс,  — делится Сергей Лапин.  

РИТМАХ

— Слава Богу, что всё это продолжает существовать. По- 
явилась мода на ретромузыку, многие перепевают мело-
дии. Да и мы, хоть и 40 лет уже играем  — казалось бы, дол-
го, всю эту музыку «перекопали»,  — но всё равно находим 
новые песни, звучание. Тем более появилась свежая струя: 
в этом году впервые поработали с солистами Дома музы-
ки: Натальей Волковой, Маргаритой Петрухиной, Евгением 
Поляковым. Для Волковой нашли песню совершенно не- 
ожиданную. Это популярная довоенная песня «Саша». 
Зритель принял композицию на ура!

_________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Липецкий Дом музыки и из архива ансамбля

   РАНЬШЕ ВЫЖИВАЛИ ТОЛЬКО 
САМЫЕ ЛУЧШИЕ ПЕСНИ. 
ОНИ ПРОШЛИ ПРОВЕРКУ 

ВРЕМЕНЕМ, ПОЭТОМУ БУДУТ 
АКТУАЛЬНЫ ВСЕГДА!

«

«

 Художественный руководитель Олег Семёнов отпраздновал 
 двойной юбилей: 40-летие ансамбля и своё 75-летие 

 Карина Верфель окончила музыкальную школу по классу  
 флейты, фортепиано и саксофона. Сейчас учится в магистратуре 

 В 1988 году ансамблю было присвоено  
 звание «Народный самодеятельный коллектив» 
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